
Интернет 
вещдоков
Власти разработали 
концепцию развития 
сетей IoT

Минкомсвязь планирует одо
брить концепцию развития  
в России интернета вещей (IoT). 
Она предусматривает, что право
охранительные органы смогут 
 получать доступ к информации, 
хранящейся на IoTплатформах, 
а для защиты российского сег
мента интернета вещей на тер
ритории страны будет создана 
его замкнутая сеть. У участников 
рынка остались вопросы к кон
цепции: помимо подключения 
к СОРМ, их беспокоят перспек
тивы импортозамещения в усло
виях нехватки отечественного 
оборудования.

Правоохранительные органы 
должны иметь возможность доступа 
к информации, хранящейся в систе-
мах интернета вещей, для оператив-
но-разыскной деятельности, следует 
из проекта концепции построения 
и развития сетей интернета вещей 
(есть у „Ъ“), подготовленной Мин-
комсвязью и Минтрансом. Для этого 
к сетям IoT должны быть подключе-
ны системы средств оперативно-ра-
зыскных мероприятий (СОРМ) и вне-
сены изменения в закон «О связи».

Сети IoT уязвимы, а их устройст-
ва не только собирают данные, но 
и управляют процессами в эконо-
мике, отмечается в документе. Для 
защиты российского интернета ве-
щей предлагается сформировать на 
территории страны его замкнутую 
сеть с помощью реестра иденти-
фикаторов устройств, точек досту-
па и других элементов. Примене-
ние устройств без идентификато-
ров в России должно быть ограни-
чено, а для услуг в сфере IoT пред-
лагается ввести и выдавать отдель-
ную лицензию.

Проект также предусматривает 
поддержку отечественных произ-
водителей оборудования и разра-
ботчиков интернета вещей. Пред-
лагается дать им преимущества при 
закупках и ограничить ввоз и ис-
пользование иностранного обору-
дования. Так, для сетей стандарта 
LPWAN в ряде диапазонов с 1 декаб-
ря 2020 года предлагается использо-
вать только отечественные базовые 
станции (требование не распростра-
нится на станции, зарегистрирован-
ные до этой даты).
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Михаилу Абызову шьют портфель
Бывшего министра обвиняют в мошенничестве при продаже активов

В Москве сотрудниками ФСБ задержан  бывший 
министр по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов — Следственным комитетом 
России (СКР) ему предъявлено обвинение по 
двум статьям УК — о мошенничестве и органи
зации преступного сообщества. В правитель
стве не связывают происходящее с закрытым 
накануне проектом «Открытое правительст
во», которым в Белом доме занимался эксми
нистр. Обвинение строится вокруг сделки по 
продаже четырех энергокомпаний. По версии 
СКР, структуры господина Абызова продали их 
за 4 млрд руб. при реальной стоимости 186 млн 
руб. Адвокаты Михаила Абызова и  остальных 
фигурантов дела утверждают, что  последние 
не признают свою вину, считая сделку рыноч
ной. Сегодня в суде будет решаться вопрос 
об аресте Михаила Абызова.

По неофициальным данным, 46-летний экс-ми-
нистр был задержан в Москве оперативниками 
управления «К» службы экономической безопас-
ности ФСБ. Это произошло вчера во второй поло-
вине дня, вскоре после того, как он прилетел из-
за границы,— его возвращение совпало с днем ро-
ждения бывшего вице-премьера Аркадия Дворко-
вича, на празднование которого он, предположи-
тельно, должен был прилететь из Италии. После 
отставки в мае 2018 года министр Абызов относи-
тельно много бывал за пределами России, впро-
чем, и в его окружении, и в правительстве никто 
не считал, что тот покинул страну: так, по данным 
„Ъ“, Михаил Абызов участвовал в нескольких сове-
щаниях под руководством «цифрового» вице-пре-
мьера Максима Акимова, причем статус его в про-
токолах не указывался.

Экс-чиновника и бизнесмена в наручниках под 
усиленной охраной доставили в центральный ап-
парат СКР в Техническом переулке, где следова-
тель по особо важным делам Сергей Степанов (ге-
нерал-майор юстиции, вел дело главы Марий Эл 
Леонида Маркелова) официально объявил ему, 

что тот задержан по подозрению в участии и со-
здании организованного преступного сообще-
ства с использованием служебного положения 
(ч. 3 ст. 210 УК РФ) и особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сразу же был проведен пер-
вый допрос господина Абызова в качестве подо-
зреваемого, после чего ему официально предъя-
вили обвинение. Свою вину господин Абызов, по 
словам адвоката Александра Асниса, не признал, 
как и остальные задержанные.

Как ожидается, уже в среду представители СКР 
обратятся в Басманный суд с ходатайством об из-
брании для экс-министра меры пресечения в ви-
де содержания под стражей. По обнародован-
ной официальным представителем СКР Светла-
ной Петренко версии, Михаил Абызов в период 
с апреля 2011-го по ноябрь 2014 года, «являясь бе-
нефициарным владельцем ряда офшорных ком-
мерческих организаций, создал и возглавил пре-
ступное сообщество». По ее словам, он действовал 
как минимум с пятью соучастниками. Это один из 
бывших руководителей бизнес-группы RU-COM 
45-летний Николай Степанов, экс-гендиректор 
энергокомпании ОАО «Сибирская энергокомпа-
ния» (СИБЭКО) 50-летний Александр Пелипасов, 
49-летний бывший глава компании ОАО «Регио-
нальные электрические сети» (РЭС) Сергей Иль-
ичев, 42-летний зампред совета директоров РЭС 
Максим Русаков и 49-летняя замгендиректора по 
экономике и финансам Новосибирской ГЭС Га-
лина Фрайденберг. Двое из них были задержаны 
в Новосибирске и под спецконвоем доставлены 
в Москву, остальные — в столице, где их также сра-
зу стали допрашивать.

Пресс-секретарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков практически сразу после задержания пояс-
нил, что президенту было «заранее доложено» об об-
стоятельствах дела, но от дальнейших уточнений 
отказался. Пресс-секретарь премьера Дмитрия Мед-
ведева Олег Осипов также объяснил, что тот проин-
формирован о сложившейся ситуации.

«Как я понимаю, речь идет о действиях, которые 
не связаны с исполнением обязанностей члена пра-
вительства предыдущего состава»,— сообщил он.
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«Осуждать стремление 
бизнеса к субсидиям 
бессмысленно»
Вице-премьер Дмитрий Козак  
о господдержке, акцизах и эквайринге

Правительство завершает масштаб
ную реформу поддержки промышлен
ности, переводя большую часть прямых 
вливаний в сектор в формат банковской 
субсидии и снижения налогов по новым 
специнвестконтрактам (СПИК 2.0). По
чему принято такое решение, о судьбе 
Ford в России, рисках роста цен на нефть 
и регулировании торговли „Ъ“ расска
зал вицепремьер Дмитрий Козак.

— Что правительство будет делать, если це-
ны на нефть вырастут до $85–90 за баррель 
и демпферная составляющая перестанет 
сдерживать внутренние цены на топливо?
— Сейчас закон предусматривает возмож-
ность введения заградительной пошлины. 
Конечно, мера очень болезненна — допол-
нительно из отрасли будут изыматься сотни 
миллиардов рублей ежемесячно. Поэтому 
разработан альтернативный вариант.
— Это лицензирование?
— Скорее квазилицензирование. Механизм 
позволит экспортировать нефтепродукты 
только их производителям и только при со-

блюдении ими условий о приоритетном снаб-
жении нефтепродуктами внутреннего рынка. 
Объемы поставок на внутренний рынок мы 
еще обсудим с компаниями, а объемы экспор-
та при этом ограничивать не будем, как и срок 
действия таких разрешений. Но такое реше-
ние мы не можем принять самостоятельно, 
формально оно подлежит согласованию с на-
шими партнерами по ЕАЭС. На период согла-
сования механизма, пока он не вступит в дей-
ствие, соглашения с нефтяниками о стабили-
зации цен продлим еще на один квартал.
— Собирается ли правительство коррек-
тировать демпфер, чтобы ликвидиро-
вать ситуацию, когда нефтяники допла-
чивают в бюджет за поставки бензина 
внутри России?
— Да. Сегодня в правительстве есть согласо-
ванная позиция о необходимости уточнить 
формулу демпфирующей надбавки с учетом 
практики применения механизма обратно-
го акциза, чтобы сделать демпфер более гиб-
ким и справедливым.
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С чего начинаются ежики
Кого Владимир Путин за мультики поощрил

26 марта президент России Владимир 
Путин вручил в Кремле премии молодым 
деятелям культуры за произведения для 
детей. А внимание специального корре
спондента „Ъ“ Андрея Колесникова ока
залось поглощено не самым молодым 
деятелем культуры, Франческой Ярбу
совой,— но без сомнения самой великой 
среди лауреатов (а то и вообще). И спец
кор „Ъ“ все же получил ее ответ на свой 
вопрос про ежика в тумане.

Режиссер (а не драматург) Сергей (а не 
Михаил) Чехов получал президентскую пре-
мию за вклад в театр для детей.

— Послушайте,— спросил я его,— вот вы 
сейчас рассказывали другим журналистам, 
как важно для вас раздвигать границы… 
То  есть они для вас существуют?

Ответ был неочевиден для меня, напри-
мер, потому, что Сергей Чехов пришел на 
вручение премии босой, то есть, грубо го-
воря, без носков, в коротких брюках. И это 
босоногое детство гуляло теперь по Перво-
му корпусу Кремля, и такое впечатление, 
что границ никаких для него тут не сущест-
вовало (или он не знал, что они тут вообще-
то очерчены).

Сергей Чехов рассказал, что да, надо вы-
ходить из своего домика, где ты ставишь 
свои спектакли…

— А какой у вас домик? — спросил я.— 
Большой?

— Домика у меня тоже нет,— признался 
режиссер.— Никакого.

И я даже обрадовался, потому что раз нет 
домика, значит, нечего и раздвигать, а зна-
чит, и в самом деле границ для него не долж-
но быть вообще.

Немного подумав, он согласился с этим, 
но, по-моему, все-таки с неохотой. Кажется, 
его больше бы устроило, если бы ему было 
что раздвигать.

— Вы так безграничны,— осторожно ска-
зал я,— что даже носки не надели для встре-
чи с президентом.

Он, между прочим, не смутился:
— Брюки же короткие,— пожал он плеча-

ми.— Их не носят с носками.
Главное было не спрашивать, зачем он ве-

треным днем 26 марта надел на эту церемо-
нию короткие черные брюки, короткий чер-
ный костюм и длинноносые черные туфли 
без носков.

— Вот вы,— спросил я проходившего ми-
мо министра культуры России Владимира 
Мединского,— как думаете: можно было без 
носков в Кремль идти?

— Я же не служба протокола президен-
та России,— подумав, ответил министр.— 
Но если бы мне давали премию, я бы но-
ски надел. Но какой совет я могу дать 
Чехову?
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Долг ВЭБ.РФ перед Центробан-
ком в размере 212 млрд руб., 
ранее полученных для оздо-
ровления Связь-банка и бан-
ка «Глобэкс», будет реструкту-
рирован в ближайшие месяцы, 
при этом сам Связь-банк бу-
дет отдан в казну РФ для даль-
нейшей передачи Промсвязь-
банку. Среди других итогов 
прошедшего набсовета госкор-
порации — одобрение двух но-
вых проектов в рамках фабри-
ки проектного финансирования. 
Это строительство Амурского га-
зоперерабатывающего завода 
(с бюджетом €19 млрд) и горно-
металлургического комбината 
на базе Удоканского месторо-
ждения меди (118 млрд руб.).

Трансформация ВЭБ.РФ близ-
ка к завершению. Как сообщил по-
сле вчерашнего заседания Игорь 
Шувалов, с 1 мая будет действовать 
новое штатное расписание. В него 
войдут 3 тыс. сотрудников — до ре-
форм, то есть в «дошуваловский» пе-
риод», в госкорпорации числилось 
8 тыс. человек. «Трансформация ВЭ-
Ба, которая длится почти год, в мае 
будет завершена. И я смею настаи-
вать на том, что сейчас это высоко-
профессиональная команда людей, 
объединенная общими целями, ко-
торая научилась работать по-ново-
му»,— объявил глава госкорпора-
ции. Он сообщил, что проинфор-
мировал набсовет о работе компа-
ний, проводивших оценку персо-
нала и консультировавших ВЭБ.РФ 
по построению организационной 
структуры. В функции консультан-
тов (это были аналитики компании 
Bain & Company) входили задачи по 
исключению дублирования процес-
сов и анализа передачи некоторых 
из них на аутсорсинг.

Внутренняя перестройка го-
скорпорации по времени совпада-
ла с подведением итогов санации 
Связь-банка, полученного ВЭБ.РФ 
(вместе с банком «Глобэкс») по ито-
гам кризиса 2008 года. Напомним, 
в 2016 году в рамках новой страте-
гии госкорпорации было принято 
решение избавиться от этих банков 
(сначала рассматривалась идея про-
дажи этих структур, но покупатель 
так и не был найден). В ноябре 2018 

года ВЭБ.РФ объединил две кредит-
ные организации на базе Связь-бан-
ка, а затем предложил передать эту 
структуру на баланс Промсвязьбан-
ка. Как сообщил вчера Игорь Шува-
лов, в течение нескольких недель 
банк будет подготовлен для пере-
дачи в казну РФ. Уже после этого 
он будет передан Промсвязьбанку. 
На вчерашнем заседании набсове-
та было зафиксировано, что доста-
точность капитала у передаваемо-
го банка должна быть высокой, ни-
каких проблемных или сомнитель-
ных активов на его балансе не будет 
(таковые должны быть оставлены 
ВЭБ.РФ). Сложным моментом оста-
вался долг госкорпорации перед ЦБ 
в размере 212 млрд руб., эти деньги 
в свое время были выданы на оздо-
ровление двух названных проблем-
ных банков. Глава ВЭБ.РФ вчера со-
общил, что этот долг будет реструк-
турирован, проработать этот во-
прос с Минфином и ЦБ он намерен 
«в ближайшие месяцы».

Возглавляющий набсовет ВЭБ.
РФ премьер-министр Дмитрий 
Медведев сообщил о предстоящих 
проектах госкорпорации в рамках 
запущенной в конце прошлого го-
да фабрики проектного финанси-
рования. Это финансирование про-
екта строительства Амурского газо-
перерабатывающего завода, кото-
рый станет крупнейшим в мире по 
производству гелия и вторым по 
объемам переработки газа. Бюджет 
проекта — €19 млрд, участие ВЭБа 
предполагается в объеме €1,5 мл-
рд. Также одобрено предоставле-
ние синдицированного кредита в 
объеме 118 млрд руб. Байкальской 
горной компании (входит в Хол-
динговую компанию ЮэСэМ Али-
шера Усманова и партнеров) — опе-
ратору крупнейшего в России Удо-
канского месторождения меди в За-
байкалье с запасами 15 млн тонн и 
ресурсами 26,7 млн тонн. Кредит 
будет направлен на финансирова-
ние строительства первой очере-
ди ГОКа. Мощность переработки — 
12 млн тонн, с 2022 года должно вы-
пускаться 130 тыс. тонн меди в ка-
тодах и концентрате.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова,  
Наталья Скорлыгина

ВЭБ обновится к маю
Госкорпорация отчиталась 
о переменах и долгах

На коллегии Минфина 
вчера названы два круп-
ных направления работы 
по привлечению инвести-
ций в нацпроекты. Во-пер-
вых, заявлено о необхо-
димости восстановления 
системы накопительных 
пенсий. Предполагается 
сделать ее добровольной 
и передать накопления 
в собственность граждан 
— власти рассчитыва-
ют на эти средства объ-
емом до 1,5% ВВП как на 
источник длинных денег 
для экономики. Второе на-
правление касается пред-
сказуемости бизнес-сре-
ды. При поддержке Белого 
дома и вопреки  протестам 
предпринимателей Мин-
фин намерен  добиться 
 погружения  неналоговых 
платежей в Налоговый 
 кодекс — обеспечив тем 
самым неувеличение фи-
скальной нагрузки.

Вчера в ходе заседания рас-
ширенной коллегии Мин-
фина — оно было посвяще-
но планам по исполнению 
нацпроектов — первый ви-
це-премьер и глава ведомст-
ва Антон Силуанов сообщил 
о готовности законопроекта 
о системе индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК). 
По его словам, возрождение 
накопительных пенсий по-
зволит повысить суммы вы-
плат пенсионерам «вплоть до 
20%», а также создаст допол-
нительный объем финансо-
вых ресурсов в 1,5% ВВП. 

Такой подход поддержала 
глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. Она отметила, 
что проблемой российской 
экономики является отсутст-
вие источников длинных де-
нег, необходимых для реали-
зации крупных инвестпро-
ектов,— и средства ИПК как 
раз и должны стать источни-
ком долгосрочных инвес-
тиций. Напомним, концеп-

цию ИПК Минфин и ЦБ гото-
вили вместе — она представ-
ляет собой систему добро-
вольных пенсионных нако-
плений под патронажем го-
сударства в качестве заме-
ны обязательным пенсион-
ным накоплениям, заморо-
женным в 2013 году. Базовая 
конструкция предполага-
ет автоматическую конвер-
тацию в ИПК старых пенси-
онных накоплений граждан 
(порядка 2,6 трлн руб., акку-
мулированных в НПФ). Но-
вые средства ИПК будут так-
же формироваться в НПФ, в 
которые граждане смогут де-
лать добровольные отчисле-
ния как через работодателя, 
так и лично. При этом, в от-
личие от нынешней накопи-
тельной части пенсии, ИПК 
будет собственностью гра-
ждан. В правительстве рас-
считывают, что закон об ИПК 
заработает с 2020 года.

Отметим, что практиче-
ски все выступавшие на кол-
легии отмечали успехи Мин-

фина в стабилизации госу-
дарственных финансов: пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев констатировал, что РФ 
вернулась к профициту бюд-
жета, а 2018 год ознамено-
вался ростом ВВП на 2,3% и 
началом нового политиче-
ского цикла, главной темой 
которого для правительства 
являются нацпроекты. Глава 
Белого дома напомнил, что 
именно поэтому была изме-
нена структура правитель-
ства, в результате чего ми-
нистр финансов стал еще и 
первым вице-премьером. 

Глава Минэкономики 
Максим Орешкин отме-
тил успехи Минфина в ре-
ализации бюджетного пра-
вила: несмотря на падение 
цен на нефть и санкции — 
что, по словам министра, «в 
прошлой реальности» при-
вело бы к экономическому 
кризису,— 2018 год прошел 
для экономики спокойно. 
«Макроэкономическая кон-
струкция — залог для ста-

бильного развития россий-
ской экономики»,— заявил 
министр. 

Однако помимо стабиль-
ности для выполнения нац-
проектов нужны инвести-
ции, констатировал госпо-
дин Силуанов. Инвесторам 
же нужна предсказуемая биз-
нес-среда. Ключевым направ-
лением обеспечения этой 
предсказуемости в Минфи-
не видят продолжение рабо-
ты по погружению в Налого-
вый кодекс неналоговых пла-
тежей бизнеса. Это первый 
пункт в перечне задач ведом-
ства в материалах ко вчераш-
нему заседанию. Напомним, 
Минфин намерен перенести 
в НК шесть платежей (утили-
зационный, экологический и 
курортный сбор, плату за не-
гативное воздействие на при-
роду, плату с грузовиков че-
рез систему «Платон» и сбор с 
операторов связи), но на съе-
зде РСПП Владимир Путин 
попросил ведомство «не спе-
шить» с этим, а бизнес — пе-

рестать уклоняться от эколо-
гического регулирования. 

Отметим, что формально-
го поручения Кремля оста-
вить тему Минфин после 
съезда не получал. По дан-
ным „Ъ“, его позиция в этом 
вопросе является чисто фи-
скальной: поскольку обя-
занность по уплате ненало-
говых платежей уже сущест-
вует в законодательстве, пе-
ренос в НК юридически ни-
чего не изменит для бизнеса 
— а объявленные (и подтвер-
жденные вчера премьер-ми-
нистром) планы правитель-
ства по фиксации налоговой 
нагрузки как раз и обеспечат 
неувеличение бремени. 

Отметим, бизнес, изна-
чально воспринимавший 
объявленную правительст-
вом работу по кодификации 
«неналогов» как способ до-
биться моратория на их упла-
ту, теперь выступает против 
их погружения в НК, так как 
неуплата налогов влечет за 
собой не только администра-
тивную, но и уголовную от-
ветственность. Вчера на во-
прос „Ъ“ о компромиссе — о 
переносе платежей в НК та-
ким образом, что реально 
уплачиваемые суммы были 
не выше нынешних (с учетом 
схем уклонения),— источ-
ник в Минфине ответил, что 
это невозможно, так как при-
ведет к снижению налоговой 
дисциплины. Но единожды 
Минфин все же пошел на схо-
жий компромисс, разрешив 
самозанятым платить вместо 
13% НДФЛ налог на профес-
сиональный доход по ставке 
4% — так как в противном слу-
чае они не платили бы ниче-
го. Впрочем, в отличие от ты-
сяч мелких частников, адми-
нистрировать уплату налогов 
которыми дорого и сложно, в 
случае с юрлицами у Минфи-
на и подведомственной ему 
ФНС таких проблем нет.

Олег Сапожков

Стабильность в поисках денег
Минфин ждет инвестиций от будущих пенсионеров 
и неналоговых платежей от компаний

Для сотрудников правительства 
происходящее стало полной неожи-
данностью, рассказали „Ъ“ несколь-
ко сотрудников аппарата правитель-
ства, хотя информация «об опреде-
ленном интересе силовиков к дея-
тельности бывшего министра об-
суждалась в кулуарах с момента его 
отставки». Ситуация крайне непри-
ятна для премьер-министра, гово-
рит один из федеральных чиновни-
ков. Так, например, являясь совет-
ником президента Медведева, го-
сподин Абызов на протяжении двух 
с половиной месяцев думской изби-
рательной кампании в 2011 году воз-
главлял Общественный комитет сто-
ронников, впоследствии трансфор-
мировавшийся в «Открытое прави-
тельство», в целом премьер-министр 
всегда считал «что они (с Михаилом 
Абызовым.— „Ъ“) находятся на од-
ной волне».

Отметим, впрочем, что основной 
проект Михаила Абызова в Белом до-
ме, систему «Открытого правитель-
ства», сейчас предлагается в нынеш-
нем виде ликвидировать. Сама по 
себе реформа контрольно-надзор-
ной деятельности в РФ, самый круп-
ный курируемый министром про-
ект, при этом не отменена. В начале 
2019 года в частных беседах Михаил 
Абызов сообщал, что на этой стадии 
реформы он ожидает сильного дав-
ления со стороны реформируемых 
надзоров и для него отставка не ста-
ла неожиданностью. Тем не менее 
никаких следов того, что именно эта 
его деятельность имела прямое отно-
шение к задержанию и уголовному 
делу, нет: отношение действующих 

чиновников к ней — от нейтрально-
го» до скептического.

Обвинения СК (пока — в ви-
де комментариев пресс-службы) в 
адрес Михаила Абызова и его кол-
лег СК выдержаны в исключитель-
но жестких формулировках. «Путем 
обмана акционеров СИБЭКО и РЭС, 
осуществляющих на территории Но-
восибирской области производство 
и передачу электроэнергии, Абы-
зов совершил хищение денежных 
средств данных компаний в размере 
4 млрд руб.»,— пояснила представи-
тель СКР, отметив, что похищенные 
деньги «в полном объеме выведены 
за рубеж», по данным источников 
„Ъ“, на счета офшора «Блэксирис». В 

СКР вчера особо подчеркивали, что 
хищения, совершенные ОПС Миха-
ила Абызова и его сообщников, «по-
ставили под угрозу устойчивое эко-
номическое развитие и энергетиче-
скую безопасность ряда регионов 
страны» (по данным „Ъ“, Новосибир-
ской области и Алтайского края).

Напомним, Михаил Абызов до 
прихода в правительство в 2012 го-
ду занимался инвестициями в энер-
гоактивы (см. «Ъ-Онлайн»). АО СИБ-
ЭКО в феврале 2018 года приобрете-
но Сибирской генерирующей ком-
панией СУЭК Андрея Мельниченко. 
Ситуация с РЭС сложнее: она счита-
ется рынком аффилированной с СИ-
БЭКО, в структурах Сибирской гене-

рирующей компании, входящей в 
СУЭК, контроль над РЭС отрицают. О 
каких-либо имущественных исках 
со стороны структур СУЭК к структу-
рам Михаила Абызова неизвестно.

По данным же адвокатов, защи-
щающих фигурантов дела, обвине-
ние господину Абызову строится во-
круг одной сделки: якобы господин 
Абызов и его компаньоны приобре-
ли 100% в четырех энергокомпани-
ях — АСС, ПРиС, ПЭСК, РЭМиС, за-
тем искусственно завысили стои-
мость их активов и продали «Алма-
зювелирэкспорту» за 4 млрд руб., при 
этом деньги ушли в офшорные ком-
пании, на которые были оформле-
ны права собственности. Руководст-

во ФГУПа посчитало, что стоимость 
сделки завышена. По оценкам следст-
вия, «стоимость компаний составля-
ла 186 026 718 руб. 11 коп.». Потерпев-
шими выступают руководство ФГУ-
Па и участвовавшие в сделках акци-
онеры СИБЭКО и РЭС, не знавшие об 
их противоправности. По словам ад-
вокатов, их подзащитные утвержда-
ют, что сделка была рыночной, а кон-
фликт вокруг нее искусственно пере-
веден в уголовную плоскость. Отме-
тим также, что Михаил Абызов много 
лет имел споры из-за энергоактивов с 
Виктором Вексельбергом, в том числе 
на Британских Виргинских остро-
вах. Свидетельств того, что эти споры 
имеют отношение к задержанию Ми-

хаила Абызова, нет. Компании, уча-
ствовавшие в спорах со структура-
ми Михаила Абызова, происходящее 
вчера не комментировали.

Так или иначе, по крайней мере 
в правительстве уверены в том, что 
задержание связано с коммерческой 
деятельностью господина Абызо-
ва в 2011–2014 годах. Так, по словам 
Олега Осипова, «известно, что к не-
му (Михаилу Абызову.— „Ъ“) предъ-
являли претензии его партнеры по 
бизнесу, и, наверное, эти претен-
зии надо было урегулировать иным 
образом». Он также уточнил, что 
речь в версии следствия идет о том, 
что Михаил Абызов сохранял контр-
оль за деятельностью коммерческих 
структур после 2012 года.

Уверенность практически всех в 
том, что Михаил Абызов задержан в 
результате коммерческого спора, яв-
ляется главной политической про-
блемой происходящего. Фактически 
это означает одобрение российской 
властью права силовых структур 
вмешиваться в коммерческие спо-
ры, предъявляя уголовные обвине-
ния их участникам. Такие же пробле-
мы возникли в феврале вокруг спора 
совладельцев Восточного банка, за-
вершившегося арестом главы Baring 
Vostok Майкла Калви. Регулярное 
появление по обвинениям ФСБ та-
ких дел демонстрирует, что публич-
ные требования власти к силовым 
структурам не участвовать в «спорах 
хозяйствующих субъектов» исклю-
чительно декларативны.

Дмитрий Бутрин,  
Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев,  
Иван Сафронов,  
Татьяна Дятел 

Михаилу Абызову шьют портфель

При поддержке премьер-министра Дмитрия Медведева Минфин под руковод-
ством Антона Силуанова продолжит работу над приравниванием неналоговых 
платежей к налогам  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В июле 1997 года Генпрокуратура начала расследование 
хищения $231 млн, выделенных из бюджета на производство 
самолетов МиГ-29. Свидетелем проходил бывший заме-
ститель министра финансов Андрей Вавилов. К 2000 
году дело развалилось, не дойдя до суда, но в 2006 году 
Генпрокуратура его возобновила. В 2007 году Верховный суд 
нашел в действиях экс-чиновника признаки мошенничества 
и злоупотребления полномочиями, но в июле 2008 года дело 
против Андрея Вавилова, ставшего к тому времени сенато-
ром, прекратили за истечением срока давности.

Дело против министра путей сообщения Николая 
Аксененко было возбуждено в 2001 году после проверки 
Счетной палаты. Выяснилось, в частности, что руководство 
министерства на средства от инвестпрограммы приобре-
тало квартиры за $400–800 тыс. В 2002 году министр ушел 
в отставку, ему было предъявлено обвинение в превышении 
полномочий и растрате в крупном размере. В октябре 2003 
года дело было передано в суд, до которого Николай Аксе-
ненко не дожил, скончавшись в 2005 году от рака.

В мае 2005 года в Швейцарии по запросу из США 
был арестован экс-глава Минатома России Евгений 
Адамов. В декабре он был экстрадирован в РФ, где его 
обвинили в мошенничестве и превышении полномочий. 

По данным следствия, в 1998–1999 годах экс-министр и его 
сообщники завладели 62% акций российско-американского 
СП по торговле ураном GNSS и помогли незаконному спи-
санию $113 млн долга этого СП перед «Техснабэкспортом». 
В 2008 году суд приговорил Евгения Адамова к пяти с поло-
виной годам тюрьмы, позже срок был заменен на условный.

15 ноября 2007 года был задержан заместитель 
министра финансов РФ Сергей Сторчак. По версии 
следствия, при реструктуризации долга Алжира РФ Сергей 
Сторчак, курировавший этот вопрос в Минфине, завысил 
на $43,4 млн сумму, которая должна была быть выплачена 
«Содэксиму» (эта компания в 2006 году выкупила часть 
алжирского долга) через Межрегиональный инвестиционный 
банк. 1 октября 2008 года, пробыв под стражей 11 месяцев, 
Сергей Сторчак был освобожден под подписку о невыезде. 
31 января 2011 года его уголовное преследование прекра-
щено «за отсутствием события преступления». Пост в мини-
стерстве Сергей Сторчак сохранил.

В октябре 2012 года с обысков в подконтрольном 
Минобороны ОАО «Оборонсервис» началось расследование 
многочисленных фактов мошенничества при реализации 
военного имущества. 6 ноября скандал привел к отставке 
главы Минобороны Анатолия Сердюкова. Установ-

ленный ущерб по делу превысил 5 млрд руб. Одним из ос-
новных фигурантов дела являлась экс-глава департамента 
имущественных отношений Минобороны Евгения Васильева. 
Анатолий Сердюков проходил по делу свидетелем, а 6 дека-
бря 2013 года ему было предъявлено обвинение в халат-
ности, но его уголовное преследование было прекращено 
по амнистии.

15 марта 2016 года сотрудниками ФСБ был задержан 
заместитель министра культуры РФ Григорий 
Пирумов. Его обвиняли в хищении средств, выделенных 
из бюджета на реставрацию объектов культурного наследия, 
в частности Изборской крепости (Псковская область). В октя-
бре 2017 года господина Пирумова осудили на полтора года 
и освободили в зале суда, но в январе 2019 года приговор 
ужесточили до трех лет лишения свободы.

14 ноября 2016 года министр экономическо-
го развития РФ Алексей Улюкаев был задержан 
при получении взятки в $2 млн. В декабре 2017 года суд 
признал его виновным в получении и вымогательстве 
взятки за то, что его ведомство одобрило выкуп компанией 
«Роснефть» государственного пакета акций «Башнефти». 
Бывший министр был приговорен к восьми годам колонии 
и штрафу в 130 млн руб.
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Сегодня день рождения  
у общественного деятеля,  
защитницы животных 

Ольги  
Шуваловой

Ее поздравляют президент Российской кинологической  
федерации Владимир Голубев и руководство РКФ:

— От всей души поздравляем Вас, уважаемая Ольга 
Викторовна, с днем рождения! Ваша увлеченность и любовь 
к собакам, значительная роль в популяризации различных 
пород в России, деятельность по защите животных в нашей 
стране, поддержка приютов, помощь в пристройстве собак 
и личные усилия по повышению статуса российской 
кинологии на международной арене снискали безусловное 
уважение коллег как в России, так и за рубежом. Удачи, 
здоровья и благополучия!

Поздравления передает бывший президент РКФ  
Александр Иншаков:

— Уважаемая Ольга Викторовна, примите мои самые 
искренние пожелания с днем рождения! Хотел бы выразить 
свою благодарность за многолетнее сотрудничество 
и верность принципам российской кинологии — упорству, 
честности и преданности. Благодарен Вам за большую 
помощь в организации крупнейшего международного 
мероприятия — чемпионата мира World Dog Show 2016, 
за Ваш вклад в его успешное проведение в России. Желаю 
Вам здоровья, радости и новых профессиональных успехов.

Участники прошедшего в ингуш-
ской столице санкционирован-
ного митинга потребовали от-
ставки Юнус-Бека Евкурова, 
заявив, что должность главы ре-
гиона должен занять «крепкий 
хозяйственник», так как «наро-
ду надоели генералы». Поводом 
для акции стала попытка вла-
стей Ингушетии внести поправки 
в республиканский закон о ре-
ферендуме, запрещающие про-
водить плебисцит по вопросам 
административно-территори-
альных изменений региона. За-
конопроект после скандала был 
отозван, а сам глава республи-
ки Юнус-Бек Евкуров вчера зая-
вил, что «дело не в границе и не в 
референдуме — если бы не было 
этих тем, нашлись бы другие по-
воды давить на власть». Эксперт 
считает, что власть в Ингушетии 
может смениться, но не по тре-
бованию оппозиции.

На митинг, который начался вче-
ра в Магасе в десять утра, по под-
счетам организаторов акции, при-
шли десятки тысяч человек. Власти 
Ингушетии убеждены, что людей 
было в разы меньше. Сотрудники 
местной полиции не вмешивались 
в происходящее, только помогали 
поддерживать порядок в проведе-
нии санкционированной акции. 
Только тогда, когда организаторы 
митинга попытались поставить на 
площади палатки, полицейские не 
дали этого сделать, предупредив, 
что митинг согласован только на 
один день.

Инициатором вчерашней ак-
ции в Магасе стали активисты об-
щественного движения «Опора Ин-
гушетии». Их возмутила попыт-
ка властей республики внести по-
правки в закон о референдуме. Со-
гласно новой редакции законопро-
екта, который местным парламен-
том уже был принят в первом чте-
нии, на референдум не могут вы-
носиться вопросы, касающиеся ад-
министративно-территориальных 
изменений, а также статуса респу-
блики. Недовольство обществен-
ности власти республики объясни-
ли отсутствием разъяснительной 
работы. По этой причине глава ре-
спублики отозвал проект закона. «В 
течение недели начнутся нулевые 
слушания, желающие могут при-
нять в них участие, подав заявку в 
парламент. Если большинством бу-
дет принято решение оставить за-
конопроект как есть, мы его при-
мем так»,— заявил господин Ев-
куров. Он напомнил, что, соглас-
но новой редакции законопроек-
та, проведение референдума воз-
можно только в том случае, если 
границы региона меняются в сто-
рону уменьшения территории ре-
спублики. «После слушаний мы ре-
шим, оставить этот пункт или при-
нять закон без изменений»,— отме-
тил глава региона.

Отзыв скандального законо-
проекта оппозицию не успоко-
ил. Участники вчерашнего митин-
га потребовали отставки господи-
на Евкурова с поста главы респу-
блики. «Он потерял доверие наро-
да и должен уйти, не обостряя ситу-
ацию в республике, митинг прого-
лосовал за это единогласно»,— за-
явил „Ъ“ общественный активист, 
лидер регионального отделения 
партии «Яблоко» Руслан Муцольгов. 
Новым руководителем республи-
ки, по мнению участников митин-
га, должен стать «крепкий хозяйст-
венник», так как «народу уже надо-
ели генералы». Предыдущие два ру-
ководителя республики Руслан Ау-
шев и Мурат Зязиков, как и госпо-
дин Евкуров,— генералы.

Глава Ингушетии считает, что 
требования оппозиции, касающи-
еся границ и референдума,— это 
прежде всего попытки определен-
ных групп влияния изменить рас-
клад политических сил в республи-
ке. «Поверьте, дело не в границе и 
не в референдуме, если бы не было 
этих тем, нашлись бы другие пово-
ды, чтобы давить на власть»,— ска-
зал господин Евкуров в ходе теле-
программы «Диалог с народом» в 
прямом эфире телекомпании «Ин-
гушетия» накануне митинга. По сло-
вам главы Ингушетии, ему и другим 
представителям власти неприятно 
слышать в свой адрес обвинения в 
предательстве интересов ингушско-
го народа: «Мы день и ночь работаем 
для того, чтобы поднять авторитет и 
имидж республики и сохранить на-
шу государственность».

По мнению политолога Руслана 
Мартагова, федеральный центр ни-
когда не пойдет на увольнение гла-
вы региона по требованию оппози-
ции, даже если ее требования обо-
снованны. «От господина Евкурова, 
думаю, устали поэтому отставка не-
избежна, но произойдет она, когда 
митинговые страсти улягутся, в ра-
бочем порядке»,— говорит эксперт. 
Он не исключает, что к решению о 
замене власти в республике феде-
ральный центр могут подтолкнуть 
и результаты начавшейся в регионе 
на днях ревизии расходования бюд-
жетных средств: местных предпри-
нимателей и высокопоставленных 
чиновников подозревают в хище-
ниях около 800 млн руб., выделен-
ных из федерального и региональ-
ного бюджетов на постройку в ре-
спублике завода по производству 
стеклотары для минеральной воды. 
«Думаю, что эти два события (про-
верки и митинг.— „Ъ“) совпали не-
случайно, есть влиятельные люди, 
которые добиваются отставки гла-
вы Ингушетии»,— заявил „Ъ„ го-
сподин Мартагов.

Вчера поздно вечером митинг в 
Магасе продолжался, хотя власти 
и не согласовали продление срока 
проведения акции.

Муса Мурадов

Ингушская 
оппозиция просит 
заменить генерала  
на хозяйственника
Участники митинга в Магасе 
потребовали отставки  
Юнус-Бека Евкурова

В российском обществе нет цен-
ностей, которые могли бы кон- 
солидировать значительные 
группы граждан, считают соци-
ологи исследовательской груп-
пы ЦИРКОН. Общими ценностями 
остаются здоровье (76%) и се-
мейное счастье (62%). Подобное 
состояние общества создает се-
рьезные электоральные пробле-
мы для политиков, говорит глава 
ЦИРКОНа Игорь Задорин.

Российское «общество очень 
фрагментировано по ценностям», 
поэтому они не смогут «стать теми 
скрепами», которые способны обес-
печить консолидацию россиян, го-
ворится в исследовании социоло-
гов группы ЦИРКОН, изучавшей воз-
можности «ценностной солидарно-
сти» в российском обществе. 75% 
респондентов заявили, что готовы 

«объединяться для совместных дей-
ствий с другими людьми, если их 
идеи и интересы совпадают». Глав-
ным совместным действием, в кото-
ром проявилась эта готовность в по-
следние два-три года, оказались пре-
зидентские и думские выборы (их 
назвали 48% опрошенных). На суб-
ботники пошли 26%, безвозмезд-
ную помощь людям в трудной ситуа-
ции оказывали 9%. На митинги выш-
ли 2%, и столько же подключались к 
работе общественных организаций. 
Не воспринимается большинством 
как основа возможной консолида-
ции и религия.

Граждане, имеющие определен-
ные ценности, могут не всегда их 
придерживаться. Так, среди респон-
дентов, имеющих либеральные ори-
ентиры, 37% ратуют за запрет абор-
тов, а 19% — за запрет усыновле-

ния детей иностранцами. Поэтому 
группы с непротиворечивым набо-
ром ценностей «очень маленькие 
— 3–4%», констатирует господин За-
дорин: «Ценностей, по которым мо-
жет быть общественный консенсус, 
очень немного: здоровье (76%) и се-
мейное счастье (62%)». «Свободу и не-
зависимость» особо важными цен-
ностями считают лишь 38% граждан, 
«любовь к родине» — 18%.

Подобное состояние общества 
создает проблемы для политиков. 
«Ориентация на внятные идеологи-
ческие позиции гарантирует толь-
ко 3–4% определенного электора-
та, что вынуждает к популизму не-
которых политиков, чтобы полу-
чить хоть сколько-нибудь значи-
мые электоральные объемы»,— счи-
тает глава ЦИРКОНа. В то же время 
эта фрагментарность открывает по-

ле для политического креатива, го-
ворит он: «Управленцы должны по-
нять, что некогда большие общест-
венные образования распались на 
маленькие: вместо „пенсионеры“ 
теперь появились десять типов пен-
сионеров, вместо „бюджетники“ — 
десять типов бюджетников». Влас-
ти есть над чем работать, «добива-
ясь консолидации общества, кото-
рое стало сложным», считает гла-
ва ЦИРКОНа. Впрочем, ценностная 
фрагментация общества удобна для 
власти тем, что она вольна прини-
мать любое решение, так как сре-
ди граждан нет ни одной массовой 
группы, которая могла бы оказать 
давление на власть. Но такое пове-
дение управленцев уместно, толь-
ко «если не предполагается разви-
тие страны», уверен Игорь Задорин.

Виктор Хамраев

К нашему разговору, я обратил 
внимание, прислушивались. Ина-
че бы вряд ли следующие несколь-
ко минут в разных тесно сбивших-
ся кружках в фойе Первого корпуса, 
возглавляемых то Николаем Циска-
ридзе, то Владимиром Машковым, 
то Олегом Добродеевым, я бы услы-
шал вот это шептание: «А кстати, как 
правильно: «без носков» или «без но-
сок»?.. Ах, и так и так?..»

— А службе протокола можете 
дать совет? — по-прежнему, уже по-
чти до изнеможения, интересовал-
ся я.

— А это как в фильме «День выбо-
ров»! — оживился министр.— Пом-
ните: «Что будем делать?!» — «Ниче-
го. Если будем что-то делать, то что-
нибудь сделаем не так». Но и это ко 
мне отношения не имеет, потому что 
я все время что-то делаю!

— А может, и правда, как сказал 
Сергей Шнуров, не надо ничего де-
лать? А просто упразднить Мини-
стерство культуры.

Владимир Мединский стал не 
спеша рассказывать, в каких странах 
есть министерства культуры.

— А вот в Соединенных Штатах, 
например, нет,— сказал я.— А куль-
тура есть.

— А нам Америка не пример! — 
парировал министр.

И что ты скажешь? Ведь и правда 
не пример.

— И вообще, в Госдепе есть бюро 
по культуре. И бюджет с нашим не 
сравнится. Даже в Италии не срав-
нится.

Я уже и не спорил, а министр на-
ходил все новые аргументы:

— И потом, у них монархии-то не 
было! А у нас была!

— И что? — отказывался пони-
мать я.

— А после монархии не было ре-
волюции! — торжествовал Влади-
мир Мединский.

— Дальше…— кивал я, потому 
что слишком хорошо уже понимал, 
что продолжение следует.

— И национализации после ре-
волюции не было! — констатировал 
министр.— А у нас и во Франции бы-
ла! Поэтому у нас и во Франции есть 
министерства культуры, а в США — 
нету! За Лувром-то надо кому-то при-
сматривать!

Тут всех наконец позвали наверх, 
в Екатерининский зал. Да и то ска-
зать, разговор был исчерпан.

Я только не успел поговорить с 
Франческой Ярбусовой. Анонсиро-
валось, что Владимир Путин вру-
чит свои премии молодым деятелям 
культуры, созидающим для детей, 
но в ее случае это было не совсем так: 
да, для детей, но человек, нарисовав-
ший ежика в тумане и лису с зайцем, 
не мог быть все-таки таким уж моло-
дым. И «Сказка сказок», и «Парово-
зик из Ромашково» — это ведь тоже 
все ее. И так хотелось спросить: как 
же так получился-то, тот ежик? Нет, 
не успел.

— Сергей Вадимович Чехов,— 
рассказал президент,— везде нахо-
дит подход к актерам, заряжает их 
своим новаторством, стремлением 
быть открытыми... включая прямой, 
откровенный диалог со зрителем!

Сергей Вадимович сидел сейчас 
как раз прямо пред президентом, по-
ложив ногу на ногу.

Архитектор Николай Переслегин 
между тем поблагодарил, кроме сво-
ей семьи, советника президента Вла-
димира Толстого, который, «кста-
ти (и похоже, очень даже кстати.— 
А. К.), совсем недавно, на днях, стал 
дедушкой, как мы знаем! Хотелось 
бы поздравить его!»

Но, между прочим, Николай Пе-
реслегин оказался очень хорошим 
ведь парнем. Это бы не бросилось в 
глаза, если бы он в конце вдруг не 
произнес:

— И еще хотелось бы сказать ог-
ромное спасибо моему деду Сергею 

Владимировичу Переслегину, кото-
рый совсем даже не архитектор, он 
физик-океанолог. Ему совсем недав-
но исполнилось 90 лет, однако он 
очень бодр, всегда в работе и каж-
дый день приносит пользу нашей 
российской науке!

И с таким чувством сказал это Ни-
колай Переслегин, что сразу как-то 
спокойно стало: и за деда, и за само-
го Николая Переслегина.

Валентин Диодоров — талан-
тливый иллюстратор, и он расска-
зал президенту все как есть, и очень 
подробно:

— Эту замечательную премию 
я расценил как промысел Божий 
(от кого исходит, то, получается, и 
Бог ему.— А. К.). И почему? На ста-
рости лет вдруг открылась возмож-
ность создать настоящий музей 
Александра Сергеевича Пушкина! 
(Все остальные теперь не считают-
ся.— А. К.) В этом году, как извест-
но, юбилей (видимо, 220 лет со дня 
рождения поэта.— А. К.). Произош-
ло это (что-то, очевидно, важное.— 
А. К.) в старинном городе Погоре-
лое Городище. И когда мы недавно 
переехали с женой в этот город, на 
нас свалились исторические собы-
тия прошлого. Например, в XIV ве-
ке там княжили князья Холмские, 
15-е колено породы Пушкиных. За-
тем Иван Грозный купил у Стариц-
ких эту землю, построил дворец, со-
здал опричнину. А за этим, чуть по-
зже,— Гаврила Пушкин! Тоже пред-
ок Александра Сергеевича, кото-
рый в Смутное время воевал с вой-
сками самозванца и польскими. 
Это длилось до 1617 года. В 1617 го-
ду он (очевидно, Гаврила.— А. К.) 
сжег этот город по приказу царей, в 
1621-м получил грамоту царя Миха-
ила Федоровича Романова. Это все 
явилось основой сюжета «Бориса Го-
дунова»!

Так и бывает порой на этих це-
ремониях в Екатерининском зале 
Кремля. Начинает человек говорить 
и забывает, что есть смысл однажды 
остановиться. Перестает даже пред-
полагать. А потому что перебить его 
тут совершенно некому.

— И мы,— все-таки в какой-то 
момент решил зачем-то закончить 

художник,— имею в виду нас с Ка-
риной, моей половиной… Ничего 
нам не оставалось, как заняться со-
зданием музея, постольку-посколь-
ку мы получили от Бога…— и он вы-
разительно посмотрел на Владими-
ра Путина,— возможность открыть 
страницу славной нашей истории!

А на самом деле выступать надо 
было так, как это сделал педагог Сер-
гей Казарновский:

— Уважаемый Владимир Влади-
мирович! Уважаемые члены совета, 
гости! Я больше полжизни прожил в 
Советском Союзе и потерял кучу вре-
мени в очередях, сначала с мамой в 
«Детском мире», потом за туалетной 
бумагой. Недавно я прочел в одной 
книге учителя из Челябинска (в его 
записных книжках), что самая длин-
ная очередь — из желающих быть 
услышанными…

В общем, теперь он считает себя 
услышанным.

— Я недавно смотрел детей в пер-
вый класс,— рассказал Сергей Казар-
новский,— человек десять их было и 
нас сколько-то педагогов. И одна де-
вочка решила рассказать про свою 
семью, большую семью. Она сказала, 
что у нее есть родной брат, двоюрод-
ная сестра, троюродный брат и тро-
юродная сестра. Я у нее, 6,5-летней, 
спрашиваю: «Ты мне можешь объяс-
нить, что такое «троюродный брат»?» 
Она говорит без заминки, мгновен-
но: «Троюродный брат — это очень 
просто. Это то же самое, что троюрод-
ная сестра, только мальчик».

И это была одна из лучших исто-
рий, рассказанных в этом зале.

— Я воспринимаю эту премию 
как поддержку нашего искусства и 
хочу поблагодарить всех, кто прого-
лосовал за мою кандидатуру,— зая-
вила Франческа Ярбусова.— Это яв-
ление для мультипликации очень 
много значит, и я думаю, что это по-
служит стимулом для дальнейшей 
работы в этой области.

Нет, не такую Франческу Ярбусову 
я хотел услышать. Не эта Франческа 
рисовала ежика. Не могло так быть.

И когда церемония закончилась 
и ее участникам разнесли шампан-
ское, я стоял рядом с ней и с Юрием 
Норштейном, которого она, видимо, 
и позвала по своей квоте.

И в какой-то момент президент 
подошел к великому режиссеру, и 
тот передал ему письмо, сказал, что 
очень-очень важно. И так сказал, 
что Владимир Путин тут же принял-

ся читать, пока Юрий Норштейн из-
винялся, что все так получилось… 
Но на ходу не дочитал, кивнул в том 
смысле, что дочитает.

— У вас как дела? — спросил пре-
зидент у Франчески Ярбусовой.

— У меня? — легко переспросила 
она.— Да вот, продвигаемся с «Шине-
лью»…

Юрий Норштейн кивнул, а я 
вздрогнул: да ведь лет уже почти со-
рок продвигаются.

— Книжку новую сделала, «Кор-
мушка за окном»,— продолжила 
Франческа Ярбусова.

— И мультик сделаете? — спросил 
президент с неожиданной, я бы ска-
зал, жадностью.

— Может, и сделаем,— засмея-
лась она.

Конечно, вот «Шинель» закон-
чат…

Когда президент отошел, я спро-
сил у Юрия Норштейна, что за пись-
мо он передал президенту.

— Об авторских отчислениях,— 
пояснил великий режиссер.— Два 
года назад с таким письмом в этом 
зале к нему уже подходил Шварц-
ман… Ну, автор «Чебурашки», знае-
те… Обещания были, и в тот же день 
звонил Мединский, сказал, что все 
сделают… А на самом деле вопрос 
не только не закрыли, а вообще за-
копали… Вот Шварцман и еще пять-
шесть человек новое письмо напи-
сали… Я передал. Как-то неловко 
вышло, да?

Я старался разубедить его.
— А то, понимаете,— сказал он,— 

сегодня «Союзмультфильм» на 80 % 
от тех, старых, великих мультфиль-
мов живет, а авторы их на что живут 
— не понять.

Через пару минут я уже слышал 
отрывки разговора Юрия Норштей-
на и директора МАММа Ольги Сви-
бловой:

— Да выставку надо делать из ра-
бот Франчески! Она великий чело-
век, Юрочка!..

— Это ты мне говоришь?!. Но это 
же не просто развесить надо… Это 
же драматургия!.. У тебя хоть про-
странство есть, Оля?!

— Пространство рождает драма-
тургию, Юра! Приходите ко мне, у 
меня много пространства, и его мож-
но менять, как мы захотим!..

— Да что ты, Оля...
А Франческе Ярбусовой уже объ-

яснялся в любви другой член прези-
дентского совета:

— Моя любимая ваша вещь — 
«Лиса и заяц»! Потому что моя фами-
лия Беляк!.. А там, у вас в мультфиль-
ме, все полно движения, и даже ког-
да зайчик лежит и готов отойти в 
мир иной, он все равно лапками вот 
так: раз-раз… раз-раз!..

И ведь так доходчиво показывал, 
как зайчик лапками… Раз-раз…

А Ольга Свиблова уже стояла с 
Владимиром Путиным и рассказы-
вала ему про молодых искусствове-
дов, которые приходят к ней устра-
иваться на работу, а она спрашивает 
их, когда в мир иной отошел Влади-
мир Ильич Ленин, и они говорят рас-
плывчато: «Между 30-ми и 60-ми…»

— Не знают эпох…— горевала 
Ольга Свиблова.

— Ничего, многие не знают, что 
Ленин вообще был,— успокаивал ее 
Владимир Путин.

А я наконец-то смог приблизить-
ся к Франческе Ярбусовой.

— Как же вы нарисовали тогда 
ежика в тумане? — спросил я ее на-
конец.

— Знаете,— с удивительной го-
товностью ответила она,— ну он де-
лался у меня и делался. И не получал-
ся. И все делался и делался. Я плака-
ла, он делался. А потом… Знаете, это 
же перекладки такие… И нечаянно 
сошлись две части, туловище и голо-
ва, и я увидела: это он. Просто совпа-
ли. Случайно. Это как будто яблоко 
упало на голову! Я все поняла!

И я ведь тоже.
Андрей Колесников

Россияне остались без общих ценностей
Социологи прогнозируют электоральные проблемы для политиков

С чего начинаются ежики

Режиссер Сергей Чехов  
с готовностью 
разоблачился  
перед президентом  
Владимиром Путиным 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Басманный суд Москвы по хода-
тайству Следственного комите-
та России (СКР) продлил на три 
месяца срок ареста временно от-
страненному от должности члену 
Совета федерации от Карачаево-
Черкесской Республики Рауфу 
Арашукову, его отцу Раулю, дво-
юродному брату, гендиректо-
ру АО «Газпром газораспределе-
ние Астрахань» и ООО «Газпром 
межрегионгаз Астрахань» Русла-
ну Арашукову, директору фили-
ала ООО «Газпром Ставрополь» 
в Ессентуках Алану Кятову и еще 
троим их подельникам. Все они 
являются фигурантами уголовно-
го дела о преступном сообщест-
ве, созданном для хищения при-
родного газа, принадлежащего 
структурам «Газпрома», а сенато-
ру помимо этого инкриминирует-
ся и причастность к организации 
двух убийств. Защита настаива-
ла, что у следствия нет основа-
ний и далее держать обвиняемых 
под арестом, но суд согласился 
со следствием, считающим, что, 
находясь на свободе, фигуранты 
могут скрыться или каким-то дру-
гим способом помешать рассле-
дованию.

Вчерашнее рассмотрение хода-
тайств СКР о продлении срока содер-
жания под стражей до 30 июня фигу-
рантов этого резонансного уголовно-
го дела началось с того, что защита 
потребовала отстранить от процесса 
председательствующего судью Артура 
Карпова. Адвокаты мотивировали это 
ходатайство тем, что судья ранее рас-
сматривал и отклонял их жалобы на 
действия следствия, а потому не мо-
жет быть беспристрастным. Впрочем, 
в прошении защите было отказано.

Затем следователь Андрей Горбар-
чук дал короткое обоснование сво-
им ходатайствам о продлении срока 
арестов обвиняемых. Доводы пред-
ставителя СКР были вполне традици-
онными: по его словам, оказавшись 
на свободе, подследственные могут 
связаться с пока не установленными 
СКР сообщниками, согласовать свои 
действия и выработать единую так-
тику защиты. Кроме того, сказал сле-
дователь, фигуранты могут скрыть-
ся. Также представитель СКР добавил, 
что необходимо провести целый ряд 
следственных мероприятий, в част-
ности экспертиз, требующих участия 
обвиняемых. При этом господин Гор-
барчук отметил, что срок следствия 
продлен до 24 июля.

Защита и подследственные по-
просили суд отказать в удовлетво-
рении ходатайства следствия. При 
этом они указывали, что обвинение 
в адрес фигурантов дела следствию 
обосновать не удалось, а необходи-
мость проведения следственных дей-

ствий с участием обвиняемых не мо-
жет служить основанием для их даль-
нейшего ареста. Адвокаты предлага-
ли для своих клиентов альтернатив-
ные меры пресечения, не связанные 
с содержанием в СИЗО, например до-
машний арест. А защита господина 
Кятова попросила отпустить его под 
залог 5 млн руб.

Почти все обвиняемые были нем-
ногословны. Они ограничились тем, 
что подтвердили отрицательное от-
ношение к предъявленному им обви-
нению и попросили выпустить их из-
под ареста. Исключением стал лишь 
сенатор Арашуков, который высту-
пил с непродолжительной, но эмоци-
ональной речью. «Мне вменяют 105-
ю статью (убийство.— „Ъ“),— сказал 
он.— Однако по одному из эпизодов 
даже свидетели говорят, что я просил 
их лишь попугать Шебзухова (Фраль 
Шебзухов, советник президента КЧР, 
был убит в 2010 году.— „Ъ“), а не уби-

вать его, а по второму эпизоду пред-
полагаемый исполнитель убийства 
и вовсе был оправдан». Господин Ара-
шуков также напомнил, что, когда он 
стал сенатором, его проверяли компе-
тентные органы, но никакого крими-
нала за ним не нашлось.

Впрочем, на суд это выступление 
не подействовало, и ходатайства след-
ствия о продлении обвиняемым сро-
ков ареста были удовлетворены.

Как уже сообщал „Ъ“, Рауфу Ара-
шукову предъявлено обвинение 
в участии в преступном сообществе 
(ч. 3 ст. 210 УК РФ), двух эпизодах орга-
низации убийства по предваритель-
ному сговору из корыстных побужде-
ний (ч. 3 ст. 33, п. «ж», «з» ч. 2 ст. 105 
УК РФ) и давлении на свидетеля 
(ч. 4 ст. 309 УК РФ). Следствие полагает, 
что господин Арашуков входил в пре-
ступное сообщество, организованное 
его отцом, советником генерального 
директора ООО «Газпром межрегион-
газ» Раулем Арашуковым, с целью хи-
щения природного газа. Пока ущерб 
оценивается следствием примерно 
в 30 млрд руб.

Алексей Соковнин

Сенатора оставили 
при своем мнении
Арест Рауфа Арашукова продлен до 30 июня

Вчера в Замоскворецком су-
де Москвы по делу об организо-
ванном преступном сообществе 
(ОПС) в Республике Коми, кото-
рое с 2010 по 2015 год возглавлял 
губернатор Вячеслав Гайзер, на-
чались прения сторон. Для быв-
шего главы республики гособви-
нение запросило 21 год колонии 
строгого режима и штраф на мак-
симальную сумму — полмиллиар-
да рублей. Остальные фигуранты 
громкого дела могут получить от 
8 до 20 лет.

Выступавший вчера в Замоскво-
рецком суде представитель Генпроку-
ратуры Борис Непорожный заявил, 
что вина всех подсудимых доказана 
собранными следствием доказатель-
ствами, показаниями свидетелей, 
а также тех подсудимых, которые со-
гласились сотрудничать и на стадии 
расследования заключили с надзор-
ным ведомством досудебные согла-
шения. По словам господина Непо-
рожного, в Республике Коми под ру-
ководством ее главы Вячеслава Гайзе-
ра высшими должностными лицами 
было создано ОПС с целью осущест-
вления махинаций с госимущест-
вом и хищения бюджетных средств. 
По версии прокурора, нанесенный 
ОПС республике ущерб в размере 
2,4 млрд руб. (проведенная по назна-
чению суда экспертиза сократила его 
на 900 млн руб.) также полностью до-
казан как признательными показани-
ями, так и проведенными исследова-
ниями по уголовному делу.

Изначально по делу проходило 19 
человек, из которых шесть фигуран-
тов признали вину, а двое к тому же 
заключили досудебные соглашения 
о сотрудничестве. Единственный при-
говор на семь лет и штраф в размере 
170 млн руб. был вынесен в мае 2018 
года бывшему зампреду правительст-

ва Коми Константину Ромаданову, вы-
ступавшему в роли казначея ОПС.

По версии следствия, ОПС Респу-
блики Коми было создано в 2006 году, 
и его целью было «завладеть высоко-
рентабельными предприятиями ре-
гиона и установить контроль над ни-
ми». В частности, в 2010 году преступ-
ным сообществом была организо-
вана незаконная приватизация ГУП 
«Птицефабрика „Зеленецкая“», акции 
которого достались подконтрольной 
ОПС фирме. Кроме того, руководство 
республики обвиняется в хищении 
денежных средств республиканско-
го ОАО «Фонд поддержки инвестици-
онных проектов», а также получении 
взяток за назначения на руководящие 
должности и общее покровительство 
предпринимателям.

Бывший глава Республики Коми 
Вячеслав Гайзер и почти два десят-
ка его подельников были задержаны 
20 сентября 2015 года, и в зависимо-
сти от роли каждого им были предъяв-
лены обвинения в организации и уча-
стии в преступном сообществе (ст. 210 
УК РФ), мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), легализации преступных дохо-
дов (ст. 174.1 УК РФ) и получении взя-
ток (ст. 290 УК РФ). В ходе расследова-
ния Следственный комитет России 
утверждал, что ОПС Республики Ко-
ми незаконно завладело 23 предпри-
ятиями, однако в конце в материа-
лах дела осталось только три — ОАО 
«Птицефабрика „Зеленецкая“», Сык-
тывкарский хлебокомбинат и Сык-
тывкарский молочный завод. Кроме 
того, по версии следствия, с декабря 
2005 года по сентябрь 2015 года пре-
ступное сообщество, созданное пред-
принимателем, экс-советником быв-
шего главы республики Владимира 
Торлопова Александром Зарубиным, 
присвоило себе 67 млн руб. Фонда 
поддержки инвестиционных проек-

тов Республики Коми, получив взяток 
почти на 200 млн руб. и легализовав 
полученное преступным путем иму-
щество на сумму более 988,5 млн руб.

Исходя из этого, гособвинитель Бо-
рис Непорожный предложил приго-
ворить экс-главу Коми Вячеслава Гай-
зера по семи инкриминируемым эпи-
зодам к 21 году колонии строгого ре-
жима и штрафу в размере 500 млн 
руб., его заместителя Алексея Черно-
ва — к 20 годам, штрафу в размере 
485 млн руб. и лишению госнаград. 
Предшественника Вячеслава Гайзера 
Владимира Торлопова, экс-спикера 
Госсовета Коми Игоря Ковзеля, быв-
шего экс-руководителя ОАО «Фонд 
поддержки инвестиционных проек-
тов Республики Коми» Игоря Кудино-
ва, бывшего директора ООО «Агро-
холдинг» Сергея Смешного, экс-ген-
директора строительной компании 
ООО «Иннари» Михаила Хрузина, На-
талью Моторину, руководившую юр-
фирмой «УК „Советник“», и экс-на-
чальника управления информации 
администрации главы и правитель-
ства Павла Марущака господин Непо-
рожный предложил осудить на 17 лет 
строгого и общего режима и оштра-
фовать на суммы от 2,2 млн до 3 млн 
руб. Для предпринимателя Валерия 
Веселова и секретаря Александра За-
рубина Льва Либензона гособвине-
ние запросило 13 и 8 лет соответст-
венно. Сам зампред правления ГК «Ре-
нова» Александр Зарубин находится 
в международном розыске.

По словам адвоката Игоря Ковзеля 
Руслана Закалюжного, прения про-
длятся не менее двух недель, так как 
в них намерены выступить 20 защит-
ников подсудимых. «И некоторые из 
них подготовили выступления на 
два-три дня»,— добавил господин За-
калюжный.

Юрий Сенаторов

Вячеславу Гайзеру выставили 
счет строгого режима
В прениях сторон обвинение уложилось в один день, 
адвокатам понадобится две недели

В 2018 году количество ДТП 
с участием такси в Москве вы-
росло на 25% по сравнению 
с 2017-м. Для решения пробле-
мы столичные власти собирают-
ся запустить специальную систе-
му, которая не позволит получать 
заказы водителям, находившим-
ся за рулем больше восьми ча-
сов. Агрегаторы заказов уже 
заявили, что готовы к ней под-
ключиться. Кардинально ситу-
ация с безопасностью перево-
зок должна измениться после 
принятия нового закона о регу-
лировании такси: в Госдуме, как 
выяснил „Ъ“, активно работа-
ют над документом и намерены 
 одобрить его  летом 2019 года.

Данные об аварийности с участи-
ем такси представил вице-мэр Мак-
сим Ликсутов во вторник. В 2018 го-
ду в столице произошло 764 аварии, 
это на 25% больше, чем годом ра-
нее. Погибло 23 человека (+15%), ра-
нено — 900 (+17,8%). В 2017 году ава-
рийность с такси тоже росла, но тем-
пы были вдвое меньше. Речь только 
о ДТП с пострадавшими. Мелкие ава-
рии, в которых пострадали только 
машины, не учитываются. В департа-
менте транспорта называют несколь-
ко причин сложившейся ситуации, 
среди которых — чрезмерная про-
должительность рабочего дня (води-
тели работают по 12 часов и больше, 
устают и засыпают за рулем). Некото-
рые интернет-агрегаторы ограничи-
вают водителям время доступа к си-
стеме заказов, но водители переклю-
чаются на другие приложения (на-
пример, с «Яндекс.Такси» на Gett), от-
следить это невозможно.

Как рассказал „Ъ“ Максим Ликсу-
тов, в конце 2019-го — начале 2020 
года планируется запустить специ-

альную систему, которая будет ог-
раничивать доступ к системе зака-
зов такси для водителей, отработав-
ших более восьми часов за рулем, не 
имеющих полиса ОСАГО и не про-
шедших медосмотр. С программной 
точки зрения, пояснил „Ъ“ господин 
Ликсутов, будет создан шлюз между 
приложением на смартфоне такси-
ста и агрегатором, который будет ра-
ботать как фильтр, запрашивающий 
сведения у МВД и базы разрешений 
такси. «Работа новой системы воз-
можна только при согласии агрега-
торов к ней подключиться,— гово-
рит вице-мэр.— Но предваритель-
но мы обсудили этот вопрос с основ-
ными участниками рынка, они со-
гласны передавать данные о време-
ни работы водителей». «Мы ведем 
диалог и совместно обсуждаем раз-
личные варианты, как повысить без-
опасность поездок»,— заявили „Ъ“ 
в пресс-службе «Яндекс.Такси». «Мы 
всячески выступаем за любые реше-
ния, которые направлены на усиле-
ние безопасности перевозок,— зая-
вили в пресс-службе „Ситимобил“.— 
И в том числе принимаем активное 
участие в развитии идеи обмена ин-
формацией между игроками рынка 
о количестве времени, проведенно-
го на линии».

Регионы могут ввести обязан-
ность для агрегаторов подключаться 
к новой системе, а федеральное за-
конодательство менять не придется, 
говорит руководитель центра компе-
тенций Международного евразий-
ского форума такси Станислав Шва-
герус. По его словам, нужно издать 
постановление правительства Мо-
сквы и ввести ответственность в Ко-
АП Москвы для компаний за отказ 
передавать информацию. «Очень хо-
рошая инициатива, но при создании 

системы нужно будет подумать о по-
следствиях для самих таксистов,— 
говорит эксперт по такси „Синих 
ведерок“ Елена Гращенкова.— Ведь 
сейчас им приходится работать по 
12–14 часов не просто так, а пото-
му, что тарифы, навязанные агрега-
торами, слишком низкие, чтобы за 
стандартный рабочий день хоть что-
то заработать. Без внятной финансо-
вой модели невозможно спрогнози-
ровать эффект от новой системы, на-
сколько рабочей она будет и не нач-
нут ли ее таксисты обходить».

Снижение аварийности и упоря-
дочение рынка такси ожидается по-
сле принятия новой редакции «зако-
на о такси» (поправки к ФЗ №69), от-
метил Максим Ликсутов. Разработка 
документа ведется уже более шести 
лет, в конце 2018 года он был принят 
в первом чтении. Планируется ввес-
ти ответственность для агрегаторов 
и уточнить обязанности таксистов. 
Редакция ко второму чтению будет 
серьезно отличаться от текущей вер-
сии, заявил „Ъ“ глава комитета Гос-
думы по транспорту Евгений Моск-
вичев: «Создана рабочая группа, ра-
бота идет непростая. Поправок мно-
го, более двухсот. Например, сейчас 
дискутируем, допускать ли на рабо-
ту в такси иностранцев. Думаем про 
регулирование деятельности агрега-
торов и как сделать так, чтобы по 18 
часов за рулем водители не находи-
лись, переключаясь между приложе-
ниями». По словам господина Моск-
вичева, законопроект планируется 
принять в окончательном виде в ию-
не-июле 2019 года. Столичные влас-
ти ранее направляли в комитет свои 
идеи по доработке законопроекта. 
Господин Москвичев заявил, что 80% 
из них будут учтены.

Иван Буранов

У таксистов проверят качество сна
Московские власти готовят систему  
по контролю режима труда водителей

Вчера в Красногорском горсу-
де Подмосковья представитель 
Генпрокуратуры РФ рассказал, 
как экс-глава Серпуховского рай-
она Александр Шестун, офици-
ально задекларировавший вме-
сте с супругой доход 16 млн руб., 
стал обладателем состояния 
в 10  млрд. Активы на такую сумму 
надзорный орган и намерен обра-
тить в доход государства.

Заседание по иску Генпрокурату-
ры, в котором она требует обратить 
в доход государства незадеклариро-
ванное имущество Александра Ше-
стуна и его доверенных лиц на 10 мл-
рд руб., началось с отвода экс-чинов-
ником судье Светлане Потаповой. 
По словам участвовавшего в процес-
се посредством видеоконференции 
господина Шестуна, та якобы неза-
конно не допускала его к участию 
в гражданском разбирательстве. По-
сле того как Александр Шестун зая-
вил еще несколько ходатайств, кото-
рые судья также отклонила, тот при-
нялся комментировать эти решения. 
На замечания судьи Потаповой го-
сподин Шестун не реагировал, и тог-
да она распорядилась прервать связь 
с СИЗО. Отметим также, что из-за бо-
лезни не смог участвовать в процессе 
и защитник обвиняемого Следствен-
ным комитетом России (СКР) в полу-
чении взяток и мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ст. 290 и 159 УК 
РФ), легализации денежных средств, 
полученных в результате соверше-
ния преступления (ч. 4 ст. 174.1), и не-
законной предпринимательской дея-
тельности (ст. 289 УК РФ).

Свое выступление старший про-
курор управления по надзору за рас-
следованием особо важных дел Ген-
прокуратуры Степан Тюкавкин начал 
с цифр, которые должны были пока-
зать несостоятельность доводов Алек-
сандра Шестуна о том, что миллиард-
ные активы у него появились задолго 
до того, как он стал чиновником. По 
словам представителя Генпрокурату-
ры, изучение имущественного поло-
жения господина Шестуна, заявляв-
шего, что он был «крупнейшим пред-
принимателем Серпуховского райо-
на», показало, что честным путем за-
работать даже несколько миллионов 
рублей он не мог. Господин Тюкав-
кин рассказал, что свою трудовую де-
ятельность ответчик начал в 1983 го-
ду с должности помощника мастера 
ткацкого цеха комбината «Красный 
текстильщик». В 1991 году занялся 
розничной торговлей стройматериа-
лами, что особых доходов не прине-
сло. Например, Генпрокуратура за-

просила в межрайонной инспекции 
по Серпухову декларации господина 
Шестуна, которые он заполнял собст-
венноручно в 1990-х годах, в том чи-
сле за 1995 и 1996 годы. Согласно им, 
Александр Шестун декларировал рас-
ходы, которые его доходы в то вре-
мя свели к нулю. Из сведений, запро-
шенных в ФНС, надзорный орган вы-
яснил, что за 2000–2003 годы доход 
предпринимателя Шестуна составил 
всего 145 тыс. руб. В собственности бу-
дущего главы района в то время были 
старенький Volvo и «Жигули», а также 
земельный участок площадью 4,7 со-
тки и небольшой магазинчик.

По словам Степана Тюкавки-
на, разительные перемены в жизни 
Александра Шестуна стали происхо-
дить начиная с 2003 года, когда он воз-
главил Серпуховской район. Вплоть 
до ареста в 2018 году экс-чиновник на 
себя, родственников и доверенных 
лиц приобрел «не менее» 771 объек-
та недвижимости общей кадастро-
вой стоимостью 2,56 млрд руб., из 
которых 654 являются земельными 
участками в Серпуховском районе. 
Их совокупная площадь превысила 
13,8 млн кв. м, или 1300 га. Кроме то-
го, чиновник стал обладателем 43 до-
рогостоящих автомобилей, мотоци-
клов, катеров, снегоходов и иной тех-
ники престижных марок на сумму бо-
лее 49,9 млн руб. При этом, как отме-
тил представитель Генпрокуратуры, 
«для придания видимости соответст-
вия расходов полученным доходам 
при приобретении дорогостоящего 
имущества в договорах умышленно 
и кратно занижалась его стоимость».

Далее господин Тюкавкин описал 
схемы, по которым фактически при-
надлежавшее Александру Шестуну 
имущество регистрировалось на род-
ственников, друзей и доверенных 
лиц, а также аффилированные фир-
мы. Из приведенных представителем 
надзорного ведомства цифр следо-
вало, что большая часть недвижимо-
сти — 315 объектов стоимостью почти 
300 млн руб.— была записана на его 
давнего делового партнера и друга, 
местного депутата Бориса Криводуб-
ского (находится в розыске), и его су-
пругу. Часть имущества господина 
Шестуна была записана на его мать, 
тестя и тещу, друзей детства, риэлто-
ров и даже грузчиков магазина «Бра-
во», принадлежавшего его прияте-
лям. При этом, как заявил прокурор, 
многие из них в ходе следствия дали 
показания о том, что хозяевами иму-
щества являются лишь номинально, 
а на самом деле оно принадлежит экс-
главе района. Свое согласие на реги-

страционные действия фигуранты, 
как следует из материалов дела, дава-
ли в том числе из-за опаски потерять 
работу в случае отказа.

Еще как минимум 149 объектов 
недвижимости кадастровой стоимо-
стью более 1 млрд руб., по словам Сте-
пана Тюкавкина, были зарегистриро-
ваны на несколько десятков коммер-
ческих фирм, хозяева которых были 
также подконтрольны обвиняемому 
Шестуну. В частности, отметил пред-
ставитель прокуратуры, Александр 
Шестун «является фактическим вла-
дельцем парк-отеля „Дракино“, рас-
положенного в одноименной дерев-
не Серпуховского района и зареги-
стрированного на ООО „Кругосвет“, 
а также базы отдыха „Медвежья бер-
лога“, находящейся в деревне При-
луки того же района и принадлежа-
щей ООО „Винтер“». Из муниципаль-
ной в частную собственность земель-
ные участки и недвижимость перехо-
дили при помощи аукционов и дого-
воров дарения.

Аналогичным образом регистри-
ровался и многочисленный автопарк 
господина Шестуна. В суде Степан 
Тюкавкин привел показания некое-
го Павлова, друга детства обвиняемо-
го, на которого в 2008 году был офор-
млен Mercedes-Benz S500 4MATIC. 
«Свою просьбу Шестун мотивировал 
тем, что не может официально позво-
лить себе приобрести такой дорогой 
автомобиль»,— сказал господин Тю-
кавкин. По его словам, еще несколь-
ко автомобилей были оформлены 
на мать Александра Шестуна, «у кото-
рой даже водительского удостовере-
ния не было».

Представитель прокуратуры под-
черкнул, что в общей сложности за 
15 лет, которые господин Шестун воз-
главлял район, совместно с супру-
гой он задекларировал доход все-
го в 16 млн руб. Сопоставив эти циф-
ры с расходами господина Шестуна, 
надзорный орган сделал вывод о яв-
ном «несоответствии расходов» с по-
лученными доходами не только само-
го Александра Шестуна, но и 35 соот-
ветчиков по его делу.

При этом официальный предста-
витель Генпрокуратуры Александр 
Куренной в ведомственной програм-
ме «Эфир», посвященной делу экс-гла-
вы района, ссылаясь на показания 
свидетеля, отметил, что наличных 
денег в обороте господина Шестуна 
и его доверенных лиц было так мно-
го, что их таскали коробками и сумка-
ми. На счете же чиновника оказалось 
всего 3 млн руб.

Олег Рубникович

Бывший глава Серпуховского 
района перебрал гектаров
Во владении Александра Шестуна находилось 
13,8 млн кв. м подмосковной земли

Рауф Арашуков настаи-
вал, что не имеет отно-
шения к инкриминируе-
мым ему преступлениям, 
но суд не убедил
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Россия и США померились 
вмешательствами
Визит российских военных в Каракас  
подвиг Конгресс на активные действия

В противостоянии между властями США 
и Венесуэлы на первый план выдвинул
ся американский Конгресс. Палата пред
ставителей одобрила сразу три законо
проекта, касающихся Каракаса. Один 
из них требует от Госдепартамента США 
оценить «степень угрозы  российского 
влияния в Венесуэле» и выработать стра
тегию противодействия. Рассмотрение 
законопроектов прошло вскоре после 
прибытия в Каракас группы российских 
военных, что представители Вашинг
тона и венесуэльские оппозиционеры 
расценили как вмешательство во вну
тренние дела. В то же время власти Ве
несуэлы и Китая встали на сторону Мо
сквы, обвинив США, «страну более чем 
с 800 воен ными базами по всему миру», 
в откровен ном цинизме.

Американский Сенат в ближайшее время 
проголосует по трем касающимся Венесуэлы 
законопроектам, которые в ночь на вторник 
по московскому времени одобрила нижняя 
палата Конгресса. В одном из них «категори-
чески осуждаются все насильственные дейст-
вия режима Мадуро (президент Венесуэлы Ни-
колас Мадуро.— „Ъ“) и сил безопасности стра-
ны по блокированию поставок гуманитарной 
помощи». При этом конгрессмены утвержда-
ют, что в 2020–2021 годах на гуманитарную по-
мощь венесуэльцам США должны будут напра-
вить не менее $300 млн. Второй законопроект 
предусматривает запрет на поставки различ-
ного американского оборудования венесуэль-
ским силовикам. Наконец, третья инициати-
ва непосредственно касается Москвы и пред-
полагает проведение Госдепартаментом оцен-
ки «потенциальной угрозы, которую россий-
ско-венесуэльское сотрудничество в сфере без-
опасности несет Соединенным Штатам и дру-
гим странам Западного полушария». Также 
авторы законопроекта призвали обязать ди-
пломатическое ведомство страны вырабо-
тать стратегию «противодействия российско-
му влиянию в Венесуэле». Лицам, которые, по 
мнению Госдепа, от имени России оказывают 
поддержку венесуэльским силовым структу-
рам, предлагается запретить въезд в США, а су-
ществующие визы аннулировать.

В документе также отмечается, что финан-
совая поддержка Каракаса со стороны Мо-
сквы лишь усиливается, как и поддержка во-

енная. В декабре прошлого года, говорится 
в законопроекте, российские ракетоносцы 
Ту-160 летали в Венесуэлу, а в январе этого го-
да РФ отправила туда «контрактников, свя-
занных с „группой Вагнера“, для обеспече-
ния безопасности Николаса Мадуро» (и в Мо-
скве, и в Каракасе это опровергали).

Дополнительным поводом для приня-
тия законопроекта стало прибытие в минув-
шее воскресенье в Венесуэлу двух самолетов 
с 35 т груза и 99 российскими военными во 
главе с начальником главного штаба сухопут-
ных сил Василием Тонкошкуровым. Дипи-
сточник в Каракасе рассказал «РИА Новости», 
что военные прибыли для участия в двусто-
ронних консультациях «в рамках продолжа-
ющегося сотрудничества между двумя страна-
ми», а визит связан с реализацией контрактов, 
которые были подписаны много лет назад.

Новость вызвала ожидаемое возмущение 
в рядах венесуэльской оппозиции и ее союз-
ников. Так, один из главных противников ча-
вистов, экс-кандидат в президенты Энрике Ка-
прилес, на своей странице в Twitter обратился 
к «господам из российского МИДа»: «Объясни-
те народу, что будут делать в Венесуэле россий-
ские военные. Они будут помогать народу или 
поддерживать узурпатора? Если это не вмеша-
тельство, то что же они привезли. Венесуэле не 
нужно оружие. Ей нужна еда и лекарства». Объ-
единяющая страны Западного полушария Ор-
ганизация американских государств заявила 
о недопустимости военного сотрудничества 
с «узурпирующим власть режимом». Эту пози-
цию поддержал советник президента США по 
нацбезопасности Джон Болтон, написавший 
в Twitter: «Соединенные Штаты не потерпят, 
чтобы враждебные иностранные военные дер-
жавы вмешивались в достижение общих це-
лей странами Западного полушария — демо-
кратию, безопасность и верховенство права». 

Не менее ожидаема была и реакция тех, кто 
поддерживает Николаса Мадуро. «Какой ци-
низм, когда такая страна, как США, более чем 
с 800 военными базами по всему миру, значи-
тельная часть которых в Латинской Амери-
ке, и растущим военным бюджетом более чем 
$700 млрд, хочет вмешаться в программы во-
енно-технического сотрудничества между Рос-
сией и Венесуэлой»,— написал в Twitter глава 
МИД Боливарианской Республики Хорхе Арре-
аса. Эти слова получили поддержку на другом 

конце земли: представитель МИД КНР Гэн Шуан 
заявил, что «Латинская Америка не принадле-
жит какой-либо определенной стране и не явля-
ется ее задним двором». «Страны Западного по-
лушария — суверенные независимые государ-
ства и сами могут принять решение о ведении 
сотрудничества с кем-либо»,— добавил он.

В Москве вчера также вновь раскритикова-
ли позицию США. Так, официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова прокоммен-
тировала на своей странице в Facebook гума-
нитарный аспект конфликта, отметив: «Если 
одна крупная страна Западного полушария 
(США.— „Ъ“) прекратит травить народ Вене-
суэлы санкциями, а вторая страна Восточно-
го полушария (Великобритания.— „Ъ“) и це-
лый ряд международных банковских струк-
тур разблокируют миллиарды долларов ве-
несуэльских денег на своих счетах, то венесу-
эльцы и сами смогут купить себе медикамен-
ты и продовольствие без помощи „доброго Ва-
шингтона“». А глава международного комите-
та Совета федерации Константин Косачёв, так-
же в Facebook, предложил «представить реак-
цию „мирового сообщества“ в его западной 
интерпретации (то есть самого Запада и за-
висимых от него государств), если бы Россия 
приняла закон о борьбе с влиянием США, ска-
жем, на Украине». Американский законопро-
ект он при этом назвал актом о «недопущении 
российского вмешательства в американское 
вмешательство» в дела Венесуэлы.

«Никакие американские законопроекты 
не повлияют на развитие наших связей с Ве-
несуэлой»,— резюмировал Константин Коса-
чёв. Подтверждением этого стало и вчераш-
нее заявление Минэнерго РФ: в ведомстве 
подтвердили «заинтересованность двух стран 
в расширении взаимовыгодного взаимодей-
ствия в областях ТЭКа». Конкретные проек-
ты, касающиеся ТЭКа и не только, будут обсу-
ждаться 4–7 апреля: на эти даты в Москве за-
планировано очередное заседание россий-
ско-венесуэльской межправкомиссии.

Павел Тарасенко

Власти Венесуэлы утверждают,  
что под «американский зонтик» 
(на фото: советник  президента 
США по нацбезопасности Джон 
Болтон) их не загонишь ни санк
циями, ни угрозами военного 
 вторжения  ФОТО GETTY IMAGES

Бейрут сверил бремя с Москвой
Президент Мишель Аун обсудил с Владимиром Путиным  
судьбу христиан и беженцев

Президент Ливана Мишель Аун  впервые 
посетил Москву в качестве главы госу
дарства. И это всего лишь третий  визит 
президента Ливана в Россию за всю 
историю двусторонних отношений. 
 Основной темой для переговоров стала 
судьба сирийских беженцев, чье пребы
вание в Ливане за восемь лет увеличило 
население страны в полтора раза.

В Москве Мишель Аун успел встретиться 
с бизнесменами (в том числе главой «Роснеф-
ти» Игорем Сечиным), представителями пра-
вославной церкви, дипломатами и депутата-
ми. Ключевым же событием стали перегово-
ры с Владимиром Путиным, на которых так-
же присутствовали глава МИДа Сергей Лав-
ров, помощник президента Юрий Ушаков, 
глава Минэкономики Максим Орешкин. 
Прошедшие переговоры можно было на-
звать семейными: 85-летнего Мишеля Ауна 
сопровождал его зять и одновременно глава 
МИДа Джебран Басиль, а также дочь Мирей 
Аун эль-Хашем, которая занимает должность 
старшего советника президента.

Еще до начала визита Мишель Аун обо-
значил три основные темы для перегово-
ров: сирийские беженцы, судьба христиан 

на Ближнем Востоке и развитие двусторон-
них отношений. На переговорах с Влади-
миром Путиным президент Ливана высоко 
оценил позицию России по защите религи-
озных меньшинств. Мишель Аун — единст-
венный христианин среди глав арабских го-
сударств, и эта тема имеет для него личное 
значение. В Москву, как заявил сам прези-
дент агентству ТАСС, он приехал с надеждой 
заручиться поддержкой идеи открытия в Ли-
ване Всемирного центра по диалогу между 
цивилизациями под эгидой ЮНЕСКО. При-
чин возражать этому проекту у России нет. 
Но, со своей стороны, в Москве Мишелю Ау-
ну предложили еще одну идею — организо-
вать в Бейруте международную конферен-
цию с участием государств региона для обсу-
ждения ситуации с сирийскими беженцами. 
Автором идеи стал председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин. Мишель Аун возражать не 
стал, хотя для Ливана гораздо важнее потра-
тить ресурсы не на конференцию, а на реаль-
ное решение проблемы беженцев.

В Ливане, по разным оценкам, прожива-
ют от 1,5 млн до 2 млн сирийских беженцев. 
До 2011 года, когда начался конфликт в Си-
рии, население Ливана составляло чуть бо-

лее 4 млн человек. «Беженцы — это огром-
ная нагрузка для экономики Ливана. Им 
нужно электричество, вода, другая инфра-
структура. Они угрожают этноконфесси-
ональному равновесию в стране. Суннит-
ская община резко увеличилась»,— пояс-
нил „Ъ“ мнение сторонников возвращения 
беженцев ливанский политолог Гассан Джа-
вад. Ливан сам не вынесет бремя беженцев. 
«Поэтому ливанское правительство, несмо-
тря на разногласия во взглядах, приняло 
российскую инициативу по возвращению 
беженцев обратно в Сирию. Вопрос только 
в том, где взять миллиарды долларов на ее 
реализацию и преодолеть сопротивление 
США»,— отметил в беседе с „Ъ“ гендиректор 
Координационного медиацентра в Бейруте 
Салем Захран.

Вчера Москва и Бейрут призвали междуна-
родное сообщество оказать им помощь в этом 
вопросе. «Решение проблемы напрямую за-
висит от создания благоприятных условий, 
в том числе социально-экономических, в са-
мой Сирии через ее постконфликтное восста-
новление»,— гласит текст обнародованной 
по итогам переговоров в Кремле декларации.

Марианна Беленькая

России нечего скрывать 
и нечего бояться
Спецпредставитель президента РФ  
Андрей Крутских об угрозе  
нового Карибского кризиса

В частично обнародованном на днях 
 докладе спецпрокурора США Роберта 
Мюллера вновь утверждается, что рос
сийские спецслужбы вмешались в аме
риканские выборы 2016 года. Россия 
предложила США обнародовать закры
тую переписку госорганов по рассле
дованию этого инцидента, но получи
ла отказ. О том, почему Москва считает 
важным возобновить диалог с Вашинг
тоном по киберпространству, спецпред
ставитель президента РФ по вопросам 
международного сотрудничества в об
ласти информационной безопасности, 
посол по особым поручениям МИД РФ 
Андрей Крутских рассказал в статье,  
написанной специально для „Ъ“.

Отсутствие экспертного, деполитизиро-
ванного диалога между Россией и США в об-
ласти международной информационной 
безопасности — путь не только тупиковый, 

но и опасный, чреватый углублением не-
допонимания и риском масштабного кон-
фликта. Это не эмоциональные оценки, а су-
хие факты, обнародованные в недавно вы-
шедшей в The Daily Beast статье американ-
скими силовиками, действующими и быв-
шими сотрудниками администрации, кури-
ровавшими вопросы кибербезопасности, то 
есть теми, кто понимает ситуацию «на зем-
ле» и по роду своей деятельности должен мы-
слить максимально прагматично. Если сило-
вое и экспертное сообщество в США дейст-
вительно разделяет эти оценки, то это тот 
случай, когда с коллегами, хоть и «по ту сто-
рону баррикад», сложно не согласиться.

Шесть лет назад, в 2013 году, нам удалось 
выйти на договоренности об установлении 
линий прямой коммуникации между Росси-
ей и США на случай киберинцидентов. По 
сути, они выстроены по той же схеме, какая 
существовала в годы холодной войны при-
менительно к традиционным военным ин-
цидентам, и позволяют оперативно обмени-
ваться информацией на всех уровнях — от 
ведомственного до политического.

За эти годы каналы задействовались, 
и не раз. Наиболее яркий пример — обраще-
ние американской стороны осенью 2016 го-
да в период президентской избирательной 
кампании по поводу озабоченностей США 
несанкционированным проникновением 
в их электронную инфраструктуру. Мы на 
него, как и всегда, быстро отреагировали, 
был обмен соответствующей технической 
информацией. Наш Национальный коорди-
национный центр по компьютерным инци-
дентам, который отвечает за функциониро-
вание этой линии, еще в декабре прошлого 
года выразил готовность в случае согласия 

американской стороны обнародовать содер-
жание этой переписки. Такое предложение 
мы официально направили в Вашингтон по 
дипломатическим каналам в начале этого 
года. В ответ получили отказ.

Между тем наше предложение опубли-
ковать переписку — беспрецедентный шаг, 
это настоящая транспарентность, о важно-
сти которой так часто говорят наши парт-
неры. Но России бояться нечего. Равно как 
и нечего скрывать. Мы готовы к тому, что 
эта переписка будет изучена широкой об-
щественностью в России и США, СМИ, экс-
пертами и они сделают свои выводы о том, 
что на самом деле тогда произошло. Но пока 
мы не можем обнародовать эти сведения, 
поскольку нам в этом отказано американ-
ской стороной. Предлог — «чувствитель-
ность» этих материалов. Едва ли там есть 
что-то более чувствительное для США, чем 
для России. Скорее такой подход выдает не-

уверенность в своих позициях, ведь при на-
личии общедоступных фактов тиражиро-
вать обвинения о «российской руке» в ки-
бервзломах будет намного сложнее.

От официального Вашингтона мы ча-
сто слышим, что для эффективного диало-
га и сотрудничества в киберпространстве 
«не хватает доверия». Хочется в ответ спро-
сить: «А откуда ему взяться, если вы постоян-
но уклоняетесь от любого разговора на эту 
тему?» Мы ведь уже не раз предлагали про-
вести двусторонние консультации и в ответ 
слышали отказ. Порой дело вообще дохо-
дит до абсурда, как год назад в Женеве, ког-
да американская сторона отменила такую 
встречу за пару часов до ее начала, притом 
что делегации уже были на месте.

Но ведь вопрос лежит не в плоскости ру-
тинной политики, обмена уколами или ка-
ких-либо субъективных факторов. Сейчас, 
как и 50 лет назад, речь идет о предотвраще-
нии эскалации киберинцидента до уров-
ня полномасштабного военного конфликта 
между Россией и США. Если линии экстрен-
ной связи, подкрепленные экспертным диа-
логом, будут по политическим причинам бук-
совать, существует риск получить второй Ка-
рибский кризис, только на этот раз его тригге-
ром будут не боеголовки, а информационно-
коммуникационные технологии, и события 
будут развиваться за считаные минуты, остав-
ляя обеим сторонам катастрофически мало 
времени на принятие решений. И это уже дав-
но не сценарий фантастического фильма, это 
наша реальность. Хочется верить, что в США 
это осознают так же хорошо, как и в России.

полная версия 
kommersant.ru/12573
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мировая политика
Британские депутаты  
берут «Брексит»  
в свои руки
Палата общин готова перебрать все варианты

На этой неделе, 29 марта, Великобри
тания могла бы окончательно  выйти 
из Евросоюза. Однако этого точно 
не случится. Более того, сроки и условия 
«развода» с ЕС до сих пор не согласова
ны. В такой ситуации депутаты Палаты 
общин решились на демарш и объявили 
о готовности сегодня в ходе череды го
лосований перебрать несколько вари
антов и определиться с самым подходя
щим. Как сообщило агентство Reuters, 
премьерминистр страны Тереза Мэй 
в этот же день может объявить о дате 
своей отставки.

Изначально планировалось, что голосо-
вание, которое пройдет в среду в Палате об-
щин, будет чистой формальностью: депута-
ты и без того согласились перенести «Брек-
сит» на потом, а в Евросоюзе уточнили, что 
это событие произойдет или к 12 апреля, 
или к 22 мая. И британским парламентари-
ям предстояло подтвердить, что они не воз-
ражают. Однако теперь не исключено, что 
27 марта может стать историческим днем 
для Великобритании. 

В понедельник вечером депутаты Пала-
ты общин вопреки требованиям правитель-
ства наделили себя правом проголосовать 
в среду по различным опциям выхода (или 
даже невыхода) из Евросоюза. Соответству-
ющую поправку, внесенную консерватором 
Оливером Летуином, поддержали 329 депу-
татов, против высказались 302. Напомним, 
изначально предполагалось, что согласован-
ный с ЕС сценарий выхода представит пра-
вительство, но ранее депутаты дважды за-
блокировали правительственные инициа-
тивы. Вместо этого в нарушение традицион-
ной процедуры одобрения правительствен-
ных решений они готовы провести так назы-
ваемые показательные голосования: само-
стоятельно перебрать различные варианты 
и определиться, какой же сценарий в боль-

шей степени заслуживает депутатской под-
держки. Среди обсуждаемых в СМИ вари-
антов — выход без предварительных дого-
воренностей, выход с сохранением членст-
ва в Таможенном союзе или в едином евро-
пейском рынке (или в обоих сразу), проведе-
ние нового референдума и даже вовсе отказ 
от выхода из Евросоюза.

В правительстве подобную самодеятель-
ность со стороны парламентариев назвали 
«опасной», хотя юридически никаких обяза-
тельств на власти это голосование не накла-
дывает. Наоборот, оно могло бы позволить 
Лондону выйти из тупиковой ситуации, ко-
торая сложилась после отказа депутатов про-
голосовать за согласованные с Брюсселем до-
говоренности. Однако серьезным последст-
вием может стать окончательный разлад 
между ключевыми органами исполнитель-
ной и законодательной власти Великобрита-
нии. При этом голосование по поправке уже 
дорого обошлось кабинету министров: при-
знав внутрипартийные разногласия по по-
правке Оливера Летуина, правительство по-
кинули три замминистра.

Интриги предстоящему дню добавило 
сообщение, которое вчера обнародовало 
агентство Reuters. Со ссылкой на неназван-
ного депутата-консерватора агентство сооб-
щило, что в условиях «потери контроля над 
процессом выхода Великобритании из Евро-
союза» Тереза Мэй в среду вечером планиру-
ет выступить с обращением перед группой 
своих однопартийцев. По мнению депутата, 
не исключено, что она объявит дату своей от-
ставки. Большинство британцев этот шаг, по 
всей видимости, одобрят: согласно резуль-
татам опроса, представленным вчера Наци-
ональным центром социальных исследова-
ний, только 7% британцев считают, что пра-
вительство госпожи Мэй справилось с пере-
говорами о «Брексите».

Галина Дудина

Сейчас, как и 50 лет назад, речь идет 
о  предотвращении эскалации киберинцидента 
до уровня полномасштабного военного 
 конфликта между Россией и США



Копить на квартиру в Москве стано-
вится все дольше. Только за прош-
лый год этот срок увеличился до девя-
ти лет и пяти месяцев. Это подсчитал 
«Метриум». Еще в 2017 году средний 
расчетный срок накоплений на соб-
ственное жилье составлял восемь лет 
и два месяца. Даже в конце 2014 года, 
который ознаменовался резким обес-
цениванием доходов населения и ро-
стом цен из-за обвала рубля, доступ-
ность жилья была выше: накопить 
на квартиру в Москве можно было 
на два месяца быстрее.

Показатели доступности жилья 
снижаются быстрее, чем растут цены. 
Средняя стоимость двухкомнатной 
квартиры комфорткласса в Москве, 
как говорят риэлторы, в прошлом 
году составила 9,67 млн руб. За эти 
деньги можно было купить недвижи-
мость площадью 59,7 кв. м. Точно та-
кая же квартира в 2017 году стоила 
на 10% меньше — 8,77 млн руб. Вто-
рой важный показатель для расчета 

продолжительности накоплений — 
доходы населения. По подсчетам Рос-
стата, средний москвич в прошлом 
году зарабатывал 61 тыс. руб. в ме-
сяц. Установленный властями столи-
цы прожиточный минимум — 18 тыс. 
руб. на человека. Исходя из этих 
цифр, за год семья из двух человек 
могла отложить 1,03 млн руб.— это 
на 4% меньше, чем в 2017 году, когда 
объем возможных накоплений оце-
нивался в 1,074 млн руб. Эта ситуа-
ция будет только усугубляться: за пер-
вые несколько месяцев цены на мо-
сковские новостройки уже выросли 
на 3–4%. Девелоперы активно готовят-
ся к запланированному на лето этого 
года переходу на проектное банков-
ское финансирование и эскроу-сче-
та, в рамках которого стоимость стро-
ительства вырастет из-за отсутствия 
прямого доступа к практически бес-
платным деньгам дольщиков. Тенден-
ции к увеличению потенциальных за-
работков потребителей пока тоже нет.

Для рынка жилищного строитель-
ства этот процесс будет со всех сто-
рон непростым. Последние несколь-
ко лет продажи первичной недвижи-
мости в Москве показывали положи-
тельную динамику. Это обеспечивали 
два фактора: с начала 2015 года до кон-
ца 2017 года доступность недвижимо-
сти, по данным «Метриум», заметно 
увеличивалась. Когда в прошлом году 
начался рост этого показателя, поку-
пательский спрос в значительной 
мере поддерживала дешевая ипоте-
ка. Но жилищные кредиты, с привле-
чением которых в Москве и Подмо-
сковье, как утверждают в ЦИАН, сей-
час заключается 56% сделок, становят-
ся все менее доступными для населе-
ния. По данным Центробанка, в на-
чале 2019 года средний размер став-
ки по выданному ипотечному займу 
составлял 9,66% против 9,52% в декаб-
ре и 9,41% в ноябре 2018 года. Неми-
нуемое увеличение стоимости стро-
ительства вместе со снижением до-
ступности жилья в Москве и продол-
жающимся падением доходов насе-
ления могут привести девелоперский 
рынок к фатальным последствиям: 
не все компании смогут пережить это.

Как выяснил „Ъ“, правительст-
во так и не приняло решение 
увеличить компенсации неф-
тяникам за поставку топлива 
на внутренний рынок вопре-
ки заявлениям по итогам со-
вещания 26 марта. По данным 
„Ъ“, на этом совещании отсут-
ствовал представитель Мин-
фина, где- по-прежнему вы-
ступают против корректиров-
ки демпферной составляю-
щей обратного акциза, кото-
рая может принести нефте-
компаниям дополнительно 
120–190 млрд руб. в год. Источ-
ники „Ъ“ допускают вариант 
повышения НДПИ для отра-
сли на ту же сумму.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
26 марта провел совещание с пред-
ставителями нефтяных компаний, 
по итогам которого глава Минэ-
нерго Александр Новак объявил 
об изменении формулы демпфи-
рующей составляющей обратного 
акциза на нефть.

Демпфер должен защищать вну-
тренний рынок топлива от колеба-
ний цен на нефть, и при высоких 
ценах экспорта топлива бюджет до-
плачивает нефтекомпаниям часть 
разницы между этими ценами 
и условной внутренней ценой. Те-
перь условную внутреннюю цену 
для расчета демпфера на дизто-
пливо предложено снизить с ны-
нешних 50 тыс. руб. до 46 тыс. руб. 
за тонну, на бензин — с 56 тыс. руб. 
до 51 тыс. руб. за тонну. Подобное 
изменение должно было сущест-

венно увеличить компенсации 
нефтекомпаниям из бюджета, при-
чем корректировка формулы дем-
пфера по бензину была согласова-
на еще на совещании с премьером 
Дмитрием Медведевым 21 марта.

Между тем на самом деле окон-
чательное решение так и не было 
принято. По данным „Ъ“, на сове-
щании отсутствовал представитель 
Минфина, при этом министерство 
по-прежнему выступает против 
корректировки демпфера.

Глава налогового департамента 
Минфина Алексей Сазанов гово-

рил „Ъ“ 22 марта, что выпадающие 
доходы от изменения демпфера 
оцениваются в 120–190 млрд руб. 
в год и что «в этих условиях Мин-
фин будет настаивать на стопро-
центной компенсации выпадаю-
щих доходов бюджета, возникаю-
щих в связи с изменением меха-
низма демпфера». В Минфине „Ъ“ 
подтвердили, что не участвовали 
в совещании, поэтому «добавить 
нечего к ранее сказанному».

Представитель Дмитрия Козака 
Илья Джус сообщил „Ъ“, что «пра-
вительство поддерживает отрасле-

вой подход по корректировке па-
раметров демпфера, но оконча-
тельные параметры и сроки не со-
гласованы». Между тем рост субси-
дий должен был смягчить для неф-
текомпаний продление дейст-
вия соглашений с правительством 
об ограничении цен на внутрен-
нем рынке до середины года.

По словам нескольких источни-
ков „Ъ“, Минфин предлагает ком-
пенсировать расходы на коррек-
тировку демпфера увеличением 
НДПИ для нефтяников. Это озна-
чает, что компании с большой до-

бычей и сравнительно меньшей 
переработкой («Роснефть», «Сур-
гутнефтегаз») понесут потери, тог-
да как компании с высокой долей 
переработки («Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ) могут оказаться в выигры-
ше, как и частные переработчики 
(New Stream). Подобный незапла-
нированный рост НДПИ сам Мин-
фин неоднократно практиковал 
в последние годы. С другой сторо-
ны, собеседники „Ъ“ допускают, 
что заявленное изменение параме-
тров демпфера может быть просто 
реализовано не полностью.

Сергей Ежов из Vygon Consult-
ing отмечает, что поправки в основ-
ном направлены на недопущение 
повтора абсурдной ситуации, сло-
жившейся в январе—феврале, ког-
да компании продавали на вну-
треннем рынке автобензин с ог-
ромным дисконтом и одновремен-
но выплачивали демпфер в бюд-
жет. Но сейчас экспортные цены 
выросли, и ситуация изменилась, 
отмечает эксперт, при их сохране-
нии демпфер как по автобензину, 
так и по дизтопливу будет положи-
тельным. При текущей конъюнкту-
ре демпфер будет компенсировать 
около трети от дисконта при реа-
лизации автобензина на внутрен-
ний рынок по сравнению с убытка-
ми в начале года, уверяет эксперт, 
а суммарные выплаты по демпфе-
ру на оба вида топлива за 2019 год 
составят около 340 млрд руб. при 
условии сохранения текущих вы-
соких экспортных цен на них.

Дмитрий Козлов
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Нефтекомпании поманили субсидиями
Но Белый дом пока не смог согласовать их увеличение

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21428,39 (+451,28)
РТС 1229,96 (+1,62)
FTSE 100 7196,29 (+18,71)

DAX 30 11419,48 (+72,83)
DJIA* 25643,86 (+127,03)
NASDAQ Composite* 7695,71 (+58,17)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.03.19
Австралийский доллар 45,7456
Английский фунт 84,6187
Белорусский рубль** 30,3224
Датская крона* 97,2188

Доллар США 64,1683
Евро 72,5808
Индийская рупия*** 93,1663
Казахский тенге*** 16,9587

Канадский доллар 47,8832
Китайский юань* 95,5995
Норвежская крона* 75,2081
СДР 89,3653

Сингапурский доллар 47,5356
Новая турецкая лира 11,5932
Украинская гривна* 23,8293
Шведская крона* 69,4117

Швейцарский франк 64,6011
Японская иена*** 58,2554
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Неминуемое сниже-
ние доступности 
 жилья и продолжаю-
щееся падение дохо-
дов населения могут 
привести девелопер-
ский рынок к фаталь-
ным  последствиям

на рынке жилья просчитывает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Бизнесменам не хватает госсобственности
Они добиваются расширения прав на ее выкуп

«Опора России» пытается че-
рез Минэкономики пролобби-
ровать возможность дать ма-
лым и средним предприятиям 
право приоритетного выкупа 
недвижимости, которой гос-
структуры пользуются на пра-
вах оперативного управления. 
Сейчас без аукциона предпри-
ниматели могут покупать толь-
ко необремененные объекты. 
Эксперты считают эту идею 
сомнительной, так как пред-
ставители малого бизнеса мо-
гут оставить госпредприятия 
без их основного имущества.

«Опора России» обратилась 
в Минэкономики с предложени-
ем расширить перечень имущест-
ва, которое на льготных услови-
ях могут приватизировать арен-
дующие его предприятия малого 
и среднего бизнеса. Для этого ор-
ганизация предлагает включить 
в список недвижимость, находя-
щуюся у государственных и муни-
ципальных структур в оператив-

ном управлении. Об этом говорит-
ся в письме, направленном прези-
дентом «Опоры» Александром Ка-
лининым министру экономики 
Максиму Орешкину (копия есть 
у „Ъ“). В самой «Опоре» объясняют, 
что для обсуждения предложений 
уже было поручено провести сове-
щание. В министерстве на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Преимущественное право 
на выкуп арендуемой государст-
венной и муниципальной недви-
жимости у малого и среднего биз-
неса появилось в 2008 году. Изна-
чально льгота была временной, 
но после нескольких пролонгаций 
в 2018 году стала бессрочной. Сей-
час порядок выкупа недвижимо-
сти регулируется 159-ФЗ, который 
позволяет предприятиям мало-
го и среднего бизнеса обратиться 
с заявлением о приватизации без 
аукциона госсобственности, кото-
рую арендуют более двух лет. Иму-
щество предлагается им по рыноч-
ной цене.

На недвижимость, переданную 
в оперативное управление, 159-ФЗ 
не распространяется. Адвокат For-
ward Legal Артем Соколов объяс-
няет, что сама по себе форма опе-
ративного управления — ограни-
ченное вещное право, которое ре-
гистрируется в Росреестре, собст-
венником имущества остаются 
федеральные или региональные 
власти.

Чаще всего на таких услови-
ях недвижимость закрепляется 
за подконтрольными властям юр-
лицами или унитарными предпри-
ятиями. «Они получают ограничен-
ный набор полномочий и не могут 
отчуждать имущество»,— объяс-
няет господин Соколов. Он пред-
полагает, что сейчас логика зако-
нодательства базируется на том, 
что имущество может быть изъято 
из оперативного управления госу-
дарственными и муниципальны-
ми властями в любое время, напри-
мер, в случае если оно не использу-
ется. «Но логично предположить, 

что если эта недвижимость уже пе-
редана в аренду стороннему пред-
приятию, для осуществления дея-
тельности управляющей им струк-
туры в нем никакой необходимо-
сти нет»,— отмечает эксперт.

Руководитель направления ком-
мерческих споров «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин, 
напротив, называет действующее 
ограничение логичным: «Управ-
ляющие имуществом структу-
ры — самостоятельные юридиче-
ские лица, распространение льго-
ты может привести к тому, что ма-
лые и средние предприятия будут 
лишать их основного имущества».

В «Опоре» не приводят точных 
данных о госимуществе, передан-
ном в оперативное управление. 
Но по данным члена президиума 
организации Алексея Небольсина, 
только за Минкультуры закрепле-
ны около 800 неиспользованных 
объектов недвижимости. Сейчас 
отсутствие возможности приори-
тетного выкупа имущества, обре-

мененного оперативным управле-
нием, ведет к необоснованным от-
казам в продлении договоров арен-
ды, объясняет он. Так, по его сло-
вам, подконтрольное Минкульту-
ры Агентство по управлению и ис-
пользованию памятников истории 
и культуры (АУИПИК) отказывает 
малым и средним предприятиям 
в праве приоритетного продления 
договоров аренды имущества без 
проведения торгов.

В обоснование одного из своих 
отказов (копия есть у „Ъ“) АУИПИК 
указывает, что действующее зако-
нодательство не предусматривает 
возможностей для многократного 
продления договоров аренды без 
проведения аукционов. Агентст-
во утверждает, что после однократ-
ного приоритетного продления 
соглашения арендатор должен за-
ключать новый договор на общих 
условиях, после проведения аук-
циона. В «Опоре России» этот отказ 
считают неправомерным.

Александра Мерцалова

Конкуренция развернулась в киберпространстве
DDoS-атаки участились и подешевели

«Ростелеком» обнаружил дву-
кратный рост числа DDoS-атак 
в рунете за 2018 год. Основной 
удар приняли компании из иг-
ровой индустрии, интернет-
торговли и финансового сек-
тора. Подобные атаки легко 
организовать, что, по мнению 
экспертов, делает их популяр-
ным инструментом для борь-
бы с конкурентами.

В 2018 году количество DDoS-
атак (проводятся для выхода 
из строя сетевого ресурса в резуль-
тате многочисленных обраще-
ний к нему из разных точек) выро-
сло почти вдвое — на 95% по срав-
нению с годом ранее, говорится 
в отчете «Ростелекома» (есть у „Ъ“). 
Больше всего атак пришлось на иг-
ровую индустрию (64%), на втором 
месте сфера электронной ком-
мерции (16%), на третьем — фи-
нансовый сектор (7%). Доля DDoS-
атак на телекоммуникационные 

компании выросла с 5% до 10%, 
а на образовательные учреждения, 
напротив, резко сократилась — 
с 10% до 1%.

Самая продолжительная DDoS-
атака, зафиксированная «Ростеле-
комом» в 2018 году, длилась 280 ча-
сов (11 суток и 16 часов); против 
кого она велась, не разглашается. 
Средняя DDoS-атака продолжает-
ся около часа. Кроме того, в 2018 
году произошел резкий скачок 
мощности таких атак: сильнейшая 
из них велась с интенсивностью 
450 Гбит/с против регионального 
телеком-оператора Dtel, тогда как 
рекорд 2017 года — всего 54 Гбит/с.

Пик DDoS-атак пришелся на но-
ябрь-декабрь, которые считаются 
ключевыми с точки зрения про-
даж в сегменте электронной ком-
мерции, отмечают в «Ростелеко-
ме»: DDoS позволяет на время за-
блокировать ресурсы конкурента 
или может использоваться в каче-

стве орудия шантажа. Общий рост 
числа DDoS-атак связан с их деше-
визной и эффективностью, пояс-
няют в «Ростелекоме», прогнозируя 
«кратное увеличение» числа таких 
атак в 2019 году. Можно ожидать 
появления новых мощных ботне-
тов и дальнейшего удешевления 
услуг по организации DDoS-атак, 
говорят в компании.

Стоимость аренды сервера для 
организации DDoS-атаки по попу-
лярной сегодня технологии ампли-
фикации стоит примерно €50, оце-
нивает собеседник „Ъ“ в отрасли 
связи. Кроме того, в интернет-по-
исковиках доступны списки пу-
бличных сервисов для организа-
ции DDoS на любой сайт с абонент-
ской платой до $100–200 в месяц, 
добавляет он. Официально подоб-
ные сервисы предназначены для 
тестирования собственных сайтов 
на устойчивость к таким атакам, од-
нако их можно использовать и для 

нападений на сторонние ресурсы. 
Фактически от DDoS нельзя гаран-
тированно защититься, потому что 
злоумышленник может использо-
вать «неустранимое узкое место 
сайта» (например, поиск) для пере-
грузки вычислительных ресурсов 
приложения, констатирует собе-
седник „Ъ“.

В Qrator Labs подтверждают 
рост числа DDoS-атак с одновре-
менным их усложнением и увели-
чением частоты. Технический ди-
ректор этой компании Артем Гав-
риченков отмечает значительный 
рост количества «зашифрованных 
атак»: «Если в предыдущие годы по-
добные атаки были редки, то сегод-
ня боты, способные к использова-
нию шифрованных соединений, 
представляют собой первостепен-
ную опасность».

Зафиксированный «Ростелеко-
мом» рост числа атак может быть 
связан с популярностью комбини-

рованных атак, в ходе которых счи-
тать количество инцидентов мож-
но по-разному, рассуждает дирек-
тор по развитию бизнеса компа-
нии Variti Эдуард Макаров: «Напри-
мер, если ресурс с небольшими пе-
рерывами пытаются атаковать тре-
мя разными способами, это мож-
но посчитать как три атаки или как 
одну». На растущую популярность 
атак влияет и их явное удешевле-
ние, и даже закрытие в 2018 году 
портала Webstresser.org не изме-
нило ситуацию, подтверждает экс-
перт. Почти всегда злоумышленни-
ками движет коммерческая выго-
да в плане борьбы с конкурентами, 
уверен он. Особенно это заметно 
в сезонном бизнесе, поясняет го-
сподин Макаров, автосалоны поку-
пают атаки друг на друга в период 
смены летних покрышек на зим-
ние, а цветочные магазины — пе-
ред 14 февраля и 8 марта.

Кристина Жукова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Клиенты НПФ Сбербанка, круп-
нейшего российского пенсионно-
го фонда, по итогам 2018 года по-
лучили на свои счета инвестици-
онный доход в размере 4,8% годо-
вых. Таким образом, почти у каж-
дого четвертого участника систе-
мы НПФ прирост пенсионных 
 накоплений лишь немногим пре-
высил инфляцию (4,3%). В услови-
ях не очень благоприятной ры-
ночной конъюнктуры фонд, по-
видимому, выбрал вознагражде-
ние по максимуму, тем самым 
 сократив доходы своих клиентов.

Крупнейший российский НПФ 
Сбербанка разнес по счетам своих кли-
ентов, формирующих пенсию по обя-
зательному пенсионному страхова-
нию (ОПС), доходность в размере 4,8% 
годовых. Об этом фонд сообщил во 
вторник. Доходность по всем догово-
рам негосударственного пенсионного 
обеспечения (НПО) составила 4,3% го-
довых. Исключение составил запу-
щенный в 2018 году индивидуальный 
пенсионный план (ИПП), счета по ко-
торому приросли на 4,9% годовых.

• В НПФ Сбербанка сосредоточены 
более 1/5 всех обязательств россий
ских частных фондов по ОПС, а так
же на него приходится почти чет
верть от всех граждан, выбравших 
в качестве страховщика частный 
пенсионный фонд. Пенсионные накоп
ления на начало марта составляли 
582,8 млрд руб., а число застрахован
ных лиц — 8,9 млн человек. Количест
во клиентов фонда по НПО превыша
ет 1,8 млн человек, однако объем 
 пенсионных резервов невелик — 
38,9 млрд руб.
Показатели прошлого года НПФ 

Сбербанка оказались худшими с 2014 
года, свидетельствуют данные отчет-
ности. В 2015–2017 годах доходы по 

счетам застрахованных лиц составля-
ли 8,3–9,5% годовых. В кризисный 
2014 год НПФ Сбербанка начислил на 
счета клиентов 2,4%, а годом ранее — 
6,7%. По итогам шести лет по счетам 
клиентов был разнесен доход в разме-
ре 48,7%, тогда как инфляция за этот пе-
риод составила 50,8%. При этом для 
«молчунов», формирующих пенсион-
ные накопления в ПФР, государствен-

ная управляющая компания ВЭБ смо-
гла заработать за тот же период 58%, то 
есть незначительно, но все же больше 
инфляции. В самом НПФ Сбербанка го-
ворят, что «фонд реализует долгосроч-
ную умеренно консервативную стра-
тегию инвестирования, направлен-
ную в первую очередь на обеспечение 
сохранности пенсионных средств и их 
прирост на всем периоде накопле-
ния». По данным фонда, его средне-
взвешенный портфель по пенсион-
ным накоплениям в прошлом году на 
40% состоял из облигаций федерально-
го займа (ОФЗ), 47% приходилось на 
корпоративные облигации, на депози-
тах лежало всего 3% средств, а в акции 
вложен лишь 1%.

Ранее регулятор отмечал, что низ-
кие результаты российских НПФ по 
итогам девяти месяцев 2018 года бы-
ли, в частности, обусловлены «ухудше-
нием динамики облигационного рын-
ка» (см. „Ъ“ от 25 марта 2019 года). Одна-
ко по итогам девяти месяцев у НПФ 
Сбербанка «грязная» (то есть до отчи-
слений) доходность была на уровне 
6,3% годовых. «Никаких глобальных 
потрясений в четвертом квартале не 
было, потому „грязная“ доходность по 
году должна была оставаться на уров-
нях третьего квартала. Тем более что 
треть активов фонда находится в пор-
тфеле до погашения, который не под-
вержен рыночным рискам»,— указы-
вает управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

Таким образом, по его словам, ско-
рее всего, давление на доходность НПФ, 
распределенную по счетам застрахо-
ванных лиц, оказали различные траты 
НПФ, вычитаемые из инвестиционного 
дохода: переменная и постоянная части 
вознаграждения фонда, обязательные 
отчисления в резерв по ОПС, а также в 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ). По расчетам „Ъ“, различного рода 
отчисления при сохранении доходно-
сти на уровне 6,3% могли снизить ее бо-
лее чем на 1,5 п. п., что в целом соответ-
ствует итоговому показателю фонда. В 
фонде не ответили на вопрос, в каком 
объеме был выплачен management и 
success fee. «Сейчас все участники рын-
ка коллективных инвестиций пытают-
ся максимизировать свою прибыль, по-
этому не удивительно, что НПФ Сбер-
банка также воспользовался возможно-
стью и, скорее всего, выбрал причитаю-
щееся ему вознаграждение по макси-
мальной ставке»,— считает директор 
рейтингов финансовых институтов 
НРА Юрий Ногин.

Илья Усов

Накопления страдают  
от вознаграждения
НПФ Сбербанка заработал пенсионерам чуть больше инфляции В военном и гражданском судо-

строении в РФ по итогам 2018 го-
да упало количество сданных за-
казов, но выросла их стоимость — 
89 крупных и средних судов и ко-
раблей почти на 170 млрд руб. 
против 98 единиц и 101,7 млрд 
руб. годом ранее. Более 70% дохо-
дов по-прежнему приходится на 
гособоронзаказ. Эксперты пола-
гают, что отрасль будет расти за 
счет строительства судов «река—
море», пассажирского, служебно-
вспомогательного и рыбопромы-
слового флота. Но для увеличе-
ния доли гражданской продук-
ции нужно развивать несколько 
ведущих верфей, не только актив-
но продвигаемую «Звезду».

Рынок российского кораблестрое-
ния и судостроения (учитывается тон-
наж свыше 50 тонн) в 2018 году в стои-
мостном эквиваленте вырос на 66% и 
достиг 169,3 млрд руб., следует из рей-
тинга INFOLine Shipbuilding Russia 
TOP. Основной вклад внесло военное 
кораблестроение, где объем заказов, 
сданных в 2018 году, увеличился по-
чти вдвое, до 123 млрд руб. При этом 
на 28% — до 46,3 млрд руб.— вырос и 
гражданский сегмент. Всего в 2018 го-
ду сданный военный и гражданский 
флот сократился на 9 судов, до 89 еди-
ниц. При сокращении гражданского 
сегмента на 28% (46 судов) военное ко-
раблестроение показало рост на 28% 
— верфи сдали 43 корабля. Совокуп-

ный тоннаж вырос на 28%, до 287 тыс. 
тонн (из них 210 тыс. тонн — граждан-
ское судостроение).

Почти по всем параметрам с ог-
ромным отрывом продолжает лиди-
ровать Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) — в денежном 
выражении на нее приходится 65% 
заказов (110,3 млрд руб.) при тонна-
же 173,1 тыс. тонн, на первый квар-
тал в стадии строительства у нее 86 су-
дов стоимостью 855,3 млрд руб. и тон-
нажем 751 тыс. тонн. Второе место по 
стоимости заказов занял «Ак Барс» — 
30 млрд руб. Но по общему тоннажу он 
занял третье место (5,5 тыс. тонн), усту-
пив UCL Holding Владимира Лисина 
(46,2 тыс. тонн на 1,8 млрд руб.).

Среди гражданских верфей все ли-
деры по стоимости сданных в 2018 го-
ду заказов — структуры ОСК. Первое 
место занял Выборгский судостро-
ительный завод (13,5 млрд руб.), пе-
редавший «Газпром нефти» два ледо-
кольных судна обеспечения. На вто-
рой строчке — «Красное Сормово» 
(6,4 млрд руб.), сдавшее пять сухогру-
зов для «Пола Райз» и два танкера для 
«В. Ф. Танкер». Замыкает тройку Ас-
траханское судостроительное произ-
водственное объединение, построив-
шее для Dragon Oil Turkmenistan суд-
но снабжения и буровую платформу.

По объему законтрактованных, но 
еще не заложенных судов первая по-
зиция — у строящейся на Дальнем 
Востоке консорциумом «Роснефти», 

«Роснефтегаза» и Газпромбанка верфи 
«Звезда»: на первый квартал у нее в ста-
дии строительства находится пять су-
дов на 100 млрд руб., а законтрактова-
но 31 судно на 150 млрд руб. Но по вы-
полняемым заказам на начало года ли-
дирует «Севмаш» (входит в ОСК), стро-
ящий 13 судов тоннажем 236,8 тыс. 
тонн и стоимостью 305 млрд руб.

С учетом поручения президента, по 
которому к 2030 году ОСК должна до-
стичь паритета в стоимости выпускае-
мого гражданского и военного флота, 
а также в преддверии сокращения го-
соборонзаказа в 2020–2025 годах отра-
сли нужно сформировать целый блок 
новых компетенций, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Перспективные направления 
— строительство ледокольного флота 
и производство техники и судов для 
добывающей промышленности. Одна 
«Звезда» не справится с обеспечением 
прорыва, уверен эксперт: требуется 
комплексное развитие судостроения 
и гражданского машиностроения сра-
зу на нескольких верфях.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что в ближайшие три года в 
сегменте транспортного арктического 
флота вряд ли можно ожидать проры-
ва. Устойчивое развитие отрасли дадут 
суда «река—море», скоростной пасса-
жирский и служебно-вспомогатель-
ный флот, полагает она, равно как и 
рыбопромысловые суда.

Анастасия Веденеева

Рубли сошли со стапелей
Российское судостроение выросло в цене

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Правительство готово подписать специнвесткон-
тракт (СПИК) с Volvo Trucks, если концерн локали-
зует в РФ автоматическую коробку передач. Если 
его доля на рынке превысит 15%, что источники 
„Ъ“ считают недостижимым, компании придется 
увеличить локализацию. В отрасли расходятся 
в оценке строгости требований к Volvo: одни 
 считают, что на фоне требования о локализации 
двигателей для других концернов они лояльны, 
другие — что напротив.

Правительство согласовало параметры, на которых целе-
сообразно заключить СПИК с Volvo Trucks: АО «Вольво Вос-
ток» создаст в РФ производство автоматической коробки пе-
редач (АКПП), причем с производством валов и шестерен. 
Такое решение принято по итогам совещания с участием ав-
токонцерна у вице-премьера Дмитрия Козака 12 марта (про-
токол есть у „Ъ“). Также предполагается, что Volvo будет заку-
пать компоненты для АКПП у российских поставщиков и 
развивать грузовики на газомоторном топливе.

Если концерн подпишет СПИК до конца июня, то полу-
чит доступ к промсубсидиям. Среди грузовиков СПИК уже 
есть у КамАЗа и Daimler, а в случае снятия санкций группа 
ГАЗ Олега Дерипаски может в рамках СПИК начать разви-
вать MAN и Scania (см. „Ъ“ от 18 февраля). Таким образом, 
если Volvo заключит СПИК, будет реализована идея вице-
премьера по равному доступу работающих на российском 
рынке концернов к промсубсидиям.

• Проектная мощность завода Volvo Trucks в Калуге — 
15 тыс. грузовиков в год: 10 тыс. под брендом Volvo и 5 тыс. — 
Renault. На фоне кризиса в феврале 2015 года завод приоста
новил выпуск на семь месяцев, в октябре было возобновлено 
производство грузовиков Volvo. Также Volvo с ноября 2014 го
да собирает в Калуге кабины (сварка, окраска, сборка).  
В 2018 году компания выпустила 5,6 тыс. грузовиков.
О намерении развивать в РФ производство техники на 

сжиженном газе в Volvo Trucks сообщали в ходе поездки ви-
це-премьера в Калугу. Тогда же Минпромторг поддержал 

идею, отметив, что компания может стать конкурентом Ка-
мАЗа, который уже развивает это направление (см. „Ъ“ от 
4 февраля). При этом планы по запуску производства АКПП 
также не новы: в 2017 году в Volvo говорили о 15 тыс. АКПП в 
год (см. „Ъ“ от 5 сентября 2017 года), и, по данным „Ъ“, в рам-
ках СПИК речь идет о тех же объемах.

Ряд собеседников „Ъ“ называют требования «лояльны-
ми»: другим компаниям предписано локализовывать дви-
гатели. Но, говорит один из них, АКПП локализовать слож-
нее и дороже. Сегодня в РФ никто не комплектует грузови-
ки АКПП локальной сборки. Однако, говорят источники „Ъ“ 
на рынке, в ближайшие два-три года ее планирует локализо-
вать и КамАЗ. От Volvo, по данным „Ъ“, в рамках СПИК требу-
ется локализовать все операции, прописанные для АКПП в 
проекте постановления 719: мехобработку и термообработ-
ку корпуса, валов и шестерен, обработку дисков сцеплений, 
а также использование заготовок российского производст-
ва. Также компании нужно локализовать лонжероны рам. 
Источники „Ъ“ говорят, что это требование для грузовиков 
появилось под давлением традиционно российских концер-
нов, чтобы отрезать Volvo от господдержки. А если доля Volvo 
превысит 15% в общих продажах, к концерну применят до-
полнительные требования по локализации (см. «Ъ-Онлайн»).

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting говорит, что объе-
мы производства Volvo недостаточны, чтобы проект по со-
зданию производства АКПП был инвестиционно привлека-
тельным, поэтому он требует господдержки. Сергей Удалов 
из «Автостата», напротив, считает, что даже при небольших 
объемах выпуска локализовать сборку и освоить литье ва-
лов и мехобработку в РФ вполне реально, если это дает пре-
ференции. Источник „Ъ“ на рынке говорит, что сложности 
могут возникнуть с локализацией валов и шестерен, и про-
блему, по его словам, признает и Минпромторг. Другой 
источник „Ъ“ допускает, что в пользу экономики проекта мо-
жет играть тот факт, что возить по отдельности компоненты 
дешевле, чем целую АКПП.

Ольга Никитина

По Volvo Trucks  
принято коробочное решение
Компании предъявили особые требования по локализации

Первичный рынок российских 
еврооблигаций заметно оживил-
ся. Спустя всего пять дней после 
успешного размещения евроо-
блигаций Минфина долларовые 
еврооблигации предложил Evraz. 
В начале апреля бумаги могут раз-
местить АЛРОСА и РЖД. Смягче-
ние денежно-кредитной полити-
ки ФРС США и итоги расследова-
ния Роберта Мюллера подстегну-
ли российских эмитентов актив-
нее рефинансировать долги 
по низким ставкам.

Evraz 26 марта завершил размеще-
ние пятилетних долларовых евроо-
блигаций. Road show проводилось 
20–25 марта в Европе и США. Как и в 
случае с размещенными на прошлой 
неделе суверенными бумагами (см. 
„Ъ“ от 22 марта), интерес международ-
ных инвесторов был очень высок. Уже 
к 14:30 книга заявок оказалась пере-
подписана на $2,4 млрд, а к 16:55 — на 
$3,25 млрд. В итоге эмитент принял 
решение привлечь $700 млн по став-
ке 5,25% годовых, что существенно ни-
же исходного ориентира (5,625–5,75% 
годовых). Средства компания плани-
рует направить на выкуп еврооблига-
ций с погашением в 2020 году.

В последние недели активность 
эмитентов на первичном рынке резко 
выросла. С начала марта размещения 
провели «Еврохим» (на $700 млн) и 
МКБ (на $500 млн). Минфин разместил 
два выпуска еврооблигаций (на $3 мл-
рд и €750 млн). На этой неделе прово-
дят встречи с инвесторами АЛРОСА и 
ОАО РЖД. Алмазная компания плани-
рует разместить пятилетние долларо-
вые евробонды, железнодорожники 

предложат рублевые бумаги. По сло-
вам управляющего директора по рын-
кам долгового капитала Сбербанка 
Ольги Гороховской, март—апрель — 
традиционно активное время для вы-
хода на первичный рынок. «У многих 
эмитентов есть потребность в рефи-
нансировании в связи с плановыми 
погашениями в 2020 году, поэтому на 
фоне хорошей конъюнктуры их актив-
ность выросла»,— отмечает руководи-
тель дирекции по работе с ценными бу-
магами Альфа-банка Михаил Грачев.

Российские эмитенты спешат вос-
пользоваться окном, открывшимся 
после заседания ФРС. На прошлой не-
деле комитет по открытому рынку ре-
гулятора сохранил ключевую ставку 
неизменной (на уровне 2,25–2,5%), а 
также дал понять, что ближайшее по-
вышение может состояться лишь в 
2020 году. По словам гендиректора 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, решение ФРС в со-
четании с продолжением монетарно-
го стимулирования ЕЦБ, Банка Япо-
нии и Народного банка Китая отменя-
ет начавшееся в 2018 году ужесточе-
ние кредитных циклов и направляет 
всю мировую денежно-кредитную по-
литику в мягкое русло. «Это спровоци-
ровало волну спроса на облигации не 
только американских эмитентов, но и 
заемщиков из развивающихся стран, 
включая РФ»,— отмечает глава «Арика-
питала» Алексей Третьяков.

Немаловажное значение для рос-
сийского рынка имеет снизившийся 
страновой риск в отсутствие новых 
жестких санкций. «Сейчас сильный 
рынок, который поддерживается не 
только мягкой риторикой ФРС и ро-

стом цен на нефть, но также итогами 
расследования Роберта Мюллера»,— 
отмечает Ольга Гороховская. На выход-
ных генпрокурор США Уильям Барр 
передал в Конгресс доклад, по которо-
му не было обнаружено доказательств 
сговора между президентом Дональ-
дом Трампом и РФ с целью повлиять на 
выборы в 2016 году. «Оценка страново-
го риска России в целом заметно улуч-
шилась в первом квартале, спреды 
CDS на российский кредитный риск 
также близки к минимумам 2018 года, 
санкции в отношении госдолга так и 
не были введены, что в совокупности 
создает очень комфортную ситуацию 
для эмитентов еврооблигаций»,— от-
мечает господин Лосев.

Участники рынка не исключают 
выхода на рынок новых заемщиков. 
По словам Алексея Третьякова, боль-
шинство российских корпораций уже 
успели воспользоваться благоприят-
ной конъюнктурой и серьезно сокра-
тить краткосрочный долг. «Среди эми-
тентов, кто еще не проводил новых 
размещений и имеет к погашению ев-
рооблигации с погашением в 2019–
2020 годах, остались „Полюс Золото“, 
„Металлоинвест“, МТС, ЛУКОЙЛ, „Но-
рильский никель“ и НЛМК»,— отмеча-
ет господин Третьяков. В случае сохра-
нения благоприятной конъюнктуры 
на рынок может вновь выйти Мин-
фин. Общую программу заимствова-
ний никто не отменял, она большая, 
признает глава долгового департамен-
та министерства Константин Вышков-
ский, «для диверсификации источни-
ков и при благоприятной конъюнкту-
ре можем выйти».

Виталий Гайдаев

Старый бонд хуже новых двух
Российские эмитенты спешат рефинансировать зарубежные долги

Я хочу быть до конца дней 
клиентом Сбербанка

— Герман Греф,
президент, председатель правления  

Сбербанка, 8 июня 2018 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По итогам 2019 года в тройке 
крупнейших операторов пиц
церий в России могут произой
ти изменения. Domino’s Pizza 
намерена увеличить число сво
их заведений на треть, до 240 
точек, что позволит сети вый
ти на второе место по этому по
казателю, обойдя Papa John’s. 
Планы Domino’s может ослож
нить невысокая известность 
бренда в регионах.

В 2019 году сеть Domino’s Pizza 
(принадлежит американской Bain 
Capital) намерена открыть в России 
до 60 новых заведений, сообщил „Ъ“ 
гендиректор Domino’s Pizza Russia 
Гюванч Донмез. Рестораны должны 
появиться в городах Центрального, 
Северо-Западного, Приволжского, 
Южного и Уральского федеральных 
округов. Сейчас Domino’s управляет 
182 ресторанами в России. Из них 
104 точки находятся в собственно-
сти, остальные работают по фран-
ш и з е .  Ос н о в н о й  р ы н о к  дл я 
Domino’s — Москва. Здесь находит-
ся 119 пиццерий, а в течение трех-
пяти лет планируется открыть еще 
около 100 ресторанов. В перспекти-
ве Domino’s надеется расширить 
сеть в России до 1,5 тыс. пиццерий, 
рассказал господин Донмез. 

По подсчетам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, крупнейшей по числу 
пиццерий в России выступает сеть 
«Додо Пицца», у которой более 400 
точек. На втором месте — Papa 
John’s, под этим брендом в России и 

СНГ работает свыше 200 ресторанов. 
Таким образом, к 2020 году Domino’s 
может выйти на второе место по чи-
слу заведений в России в своем сег-
менте. По оценкам господина Бур-
мистрова, за счет новых точек 
Domino’s может увеличить оборот в 
России на 30%, до 6,5 млрд руб. В 
2018 году выручка сети выросла на 
49%, до 4,9 млрд руб., говорится в от-
четности Domino’s. Основатель «До-
до Пицца» Федор Овчинников отка-
зался от комментариев, в Papa John’s 
не ответили на вопросы „Ъ“.

Гюванч Донмез оценивает затра-
ты на открытие одной пиццерии 
Domino’s, в зависимости от лока-
ции, в 12–15 млн руб. Срок возврата 
инвестиций в Москве — три года. 
Прогнозировать окупаемость для 
других городов топ-менеджер не 
стал. Таким образом, общие расхо-
ды на экспансию Domino’s на рос-
сийском рынке в 2019 году могут до-
стичь 900 млн руб.  Эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская 
указывает, что открытие одного за-
ведения у Domino’s несколько доро-
же, чем у ближайших международ-
ных сетей-конкурентов. Для сравне-
ния, франшиза Papa John’s предус-
матривает паушальный взнос в 
$25 тыс. (1,6 млн руб. по курсу ЦБ на 
вторник) и роялти в 4% от выручки 
ресторана за один месяц в течение 
первого года, сказано на сайте сети. 

По словам госпожи Рождествен-
ской, пока Domino’s старается мак-
симально охватить столичный ры-
нок, а известность бренда в регио-

нах, куда сеть пришла недавно, оста-
ется невысокой. Михаил Бурми-
стров добавляет, что российский ры-
нок доставки еды уже отходит от ре-
сторанного формата в так называе-
мый сегмент dark kitchen — пред-
приятий без посадочных мест, ори-
ентированных только на доставку. В 
Санкт-Петербурге, указывает он, уже 
около 60% рынка контролируют 
компании «2 Берега» и «Достаев-
ский» (доставляют пиццу, пироги, 
роллы и пр.), которые работают в по-
добном формате. По словам господи-
на Бурмистрова, этот сегмент более 
технологичен и уже может успешно 
конкурировать по цене и скорости с 
такими сетями, как Domino’s. В це-
лом ближайшие два года могут стать 
последними для активного роста 
этой сети в России, полагает он.

Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков преду-
преждает, что агрессивный рост ве-
дет к росту расходов на обслужива-
ние сети, и любое колебание спроса 
на рынке может создать серьезные 
проблемы для всего бизнеса. При 
большом количестве точек сеть, как 
правило, работает на грани рента-
бельности, и падение продаж даже 
на 3% может оказаться критичным, 
отмечает он. По оценкам Euro mo-
nitor International, в 2018 году обо-
рот российского рынка быстрого 
питания вырос на 3%, до 510 млрд 
руб. Объем всего ресторанного рын-
ка был на уровне 1,5 трлн руб., сооб-
щал Росстат. 

Никита Щуренков

Рынок пиццы режет доли
Сеть Domino’s Pizza может обойти Papa John’s 
по числу заведений

ЦБ впервые с 2015 года выдал 
лицензию новому банку, при
чем с российским капиталом. 
«Банк 131» не будет иметь отде
лений, его модель предполагает 
выпуск электронных кошель
ков и привязанных к ним карт 
для получения кешбэка в рам
ках другого проекта собствен
ника, бизнесмена Дмитрия 
 Еремеева. Эксперты отмечают, 
что появление новых класси
ческих банков в России сейчас 
невозможно.

Банк России во вторник принял ре-
шение выдать банковскую лицензию 
казанской компании ООО «Банк 131». 
Он сможет проводить операции в ру-
блях и иностранной валюте, а также 
работать с драгметаллами. Банк полу-
чит базовую лицензию, для которой 
учредителю нужно внести в уставный 
капитал свыше 300 млн руб. В ЦБ уточ-
нили, что нынешнее решение о выда-
че лицензии — первое с 2015 года. «Ра-
нее, в 2014 году, лицензии на осущест-
вление банковских операций были 
получены двумя банками, учрежден-
ными иностранными собственника-
ми»,— пояснили в ЦБ.

Единственным учредителем банка 
является основатель холдинга FIX ка-
занский бизнесмен Дмитрий Ереме-
ев. По его словам, он внесет в ЦБ в ско-
ром времени 340 млн руб., из которых 
40 млн руб. потребуются на возмож-

ные убытки, связанные с расходами 
на создание банка. Группа компаний 
FIX — международный холдинг и IT-
инкубатор, специализирующийся на 
создании проектов электронной и мо-
бильной коммерции, добыче интер-
нет-трафика, разработке высоконаг-
руженных систем, информатизации. 
Одним из проектов холдинга являет-
ся кешбэк-сервис ePN.bz, который по-
зволяет при покупке через него това-
ров партнеров (Alibaba, Ozon, Lamoda 
и др.) зарабатывать кешбэк.

Сейчас пользователи сервиса по-
лучают кешбэк на карты сторонних 
банков. После запуска «Банка 131» он 
будет выпускать электронные ко-
шельки и привязанные к ним карты. 
Просто выпускать банковские карты 
банк не сможет, так как не имеет ли-
цензии на вклады, таким образом, 
средства, размещенные на картах 
«Банка 131», не будут застрахованы 
государством, а сам банк не будет 
платить отчисления в фонд страхо-
вания вкладов. Первыми клиентами 
банка станут пользователи сервиса 
ePN.bz. Сам господин Еремеев зая-
вил „Ъ“ о «наличии лояльной базы 
из более чем 3 млн активных пользо-
вателей». После запуска банка поль-
зователи получат небанковские кар-
ты «Банка 131», куда будут зачислять 
средства для совершения покупок и 
получать кешбэк. Банк не будет 
иметь сети отделений и большого 

штата сотрудников. «Никаких депо-
зитов и кредитов не будет,— говорит 
господин Еремеев.— Все средства бу-
дут размещаться на депозитах в ЦБ 
(доходность депозитов ЦБ овернайт 
6,75%.— „Ъ“), кроме того мы будем 
получать транзакционный доход и 
делиться с клиентами».

Эксперты отмечают, что появле-
ние новых банков с классической 
бизнес-моделью особенного смысла 
сегодня не имеет. Желающие могут 
приобрести на рынке готовый банк, 
и это в большинстве случаев будет 
дешевле и быстрее, поясняет млад-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслав Пути-
ловский. Сейчас возможно лишь по-
явление узкоспециализированных 
банков. Новые банки будут, скорее 
всего, привязаны к какому-либо роз-
ничному бизнесу, которому необхо-
дима синергия с банковскими про-
дуктами, считает гендиректор агент-
ства «Бизнесдром» Павел Самиев. 
«Например, если есть какая-то плат-
форма, где есть большой клиент-
ский поток, то к нему можно присое-
динить банковский бизнес,— уточ-
няет он.— Далее возникает интерес-
ная модель, где платежные и иные 
банковские продукты хорошо под-
ходят для обслуживания действую-
щей клиентской базы».

Виталий Солдатских;  
Ольга Кудрина, Казань

На банковском рынке  
выдалась лицензия
Первый за четыре года новый банк будет электронным

Проект концепции 26 марта рас-
смотрела рабочая группа «Инфор-
мационная инфраструктура» АНО 
«Цифровая экономика», сообщил 
„Ъ“ один из участников заседания и 
подтвердили в пресс-службе АНО. 
«Учтены предложения большинства 
игроков рынка, устранены проти-
воречия. Бизнес представил замеча-
ния, которые планируется прорабо-
тать на площадке Минкомсвязи в 
течение двух недель»,— уточнил ди-
ректор по направлению «Информа-
ционная инфраструктура» «Цифро-
вой экономики» Дмитрий Марков. В 
целом концепция отражает пози-
цию рынка, подтвердила руководи-
тель рабочей группы Анна Сере-
брянникова.

В среду пройдет согласительное 
совещание с ФСБ и профильным 
центром компетенций, в четверг за-
ключительная версия будет разо-
слана всем участникам, подтвер-
ждают в Минкомсвязи, а к концу го-
да документ будет дополнен в части 

транспортной телематики и, воз-
можно, других частях. Новые отра-
слевые разделы концепции долж-
ны будут учитывать особенности 
применения IoT в «умных городах», 
строительстве, энергетике, сель-
ском хозяйстве и других отраслях, 
уточняет глава центра компетен-
ций «Информационная инфра-
структура» Борис Глазков.

Впрочем, у самих участников 
рынка связи еще остаются вопро-
сы. Так, ограничение иностранно-
го оборудования — слишком жест-
кое решение, считают в «Вымпел-
коме», «российские производители 
не готовы предложить решения 
для ряда стандартов, что может 
привести к технологическому ваку-
уму». Ограничения осложнят раз-
витие интернета вещей в стране, 
поскольку собственных стандартов 
и технологий у нас нет, согласны в 
«ЭР-Телекоме».

Кроме того, требование по под-
ключению СОРМ может поставить в 
неравные условия участников рын-
ка, сказаться на стоимости сервиса 

для абонентов и повысить стои-
мость реализации нацпроекта 
«Цифровая экономика», опасаются 
в «Вымпелкоме». Подключение 
СОРМ было бы логично не на уров-
не каналов связи, а на уровне плат-
форм IoT, например в энергетике 
или экологической сфере, и эти тре-
бования должны быть вынесены в 
индустриальное законодательство, 
считает директор Ассоциации ин-
тернета вещей Андрей Колесников. 
«Идентификация устройств IoT не-
обходима, но ее стандарты должны 
быть выработаны участниками 
рынка и не замкнуты только на Рос-
сии»,— считает он. 

В «МегаФоне» возражают, что 
«инициативы по информационной 
безопасности в полной мере отве-
чают текущим реалиям». Речь идет 
не только о бытовом применении 
технологий интернета вещей, а о 
промышленности, транспорте, ме-
дицине и других важных отраслях 
экономики, подчеркивает предста-
витель оператора.

Юлия Тишина

Интернет вещдоков

Медиагруппа «Красный квадрат» Аркадия Ротен
берга, производящая телешоу для «Первого кана
ла», вышла на новый для себя рынок. Ее дочерняя 
компания открыла кафе в «Останкино» и занялась 
кейтерингом на телесъемках. В сфере телепроиз
водства есть спрос на корпоративное питание, 
а профильных компаний единицы, отмечают 
участники рынка.

Компания «Технологии питания в квадрате» открыла 
кафе «Еда в стакане» на месте центральной столовой в те-
лецентре «Останкино». 25% компании принадлежит «Крас-
ному квадрату», 75% оформлено на заместителя гендирек-
тора этой же телестудии Алексея Дергунова. Проектом 
полностью управляет «Красный квадрат», в перспективе 
он консолидирует остальные 75%, уточняет близкий к 
компании источник.

• «Красный квадрат» — одна из крупнейших телестудий 
в стране. Ее основной заказчик — «Первый канал», для кото-
рого она производит «Давай поженимся», «Голос», «Модный 
приговор» и другие шоу. Также компания делала контент 
для СТС и «Яндекса», проводила мероприятия для Общест-
венной палаты, Федерации танцевального спорта и акро-
батического рок-н-ролла и др.
Как рассказал „Ъ“ собеседник в компании, «Красный 

квадрат» уже некоторое время занимается выездным кей-
терингом, организовывая питание на съемочных площад-
ках теле- и кинопроектов в фудтраках «Время обедать» (так 
же называлась кулинарная передача с Наташей Короле-
вой, которую студия производила для «Первого канала» до 
2014 года). Со временем ассортимент еды в кафе-фургонах 
расширился, и «Красный квадрат» решил кормить и со-
трудников телецентра «Останкино», где арендует студии. 
В его кафе продается домашняя еда: каши, супы, салаты, 
выпечка и напитки, расфасованные в бумажные стаканы, 
чтобы их можно было взять на рабочее место.

Ситуация с общепитом в «Останкино» неудовлетвори-
тельная, жалуются „Ъ“ несколько сотрудников телецент-
ра. Зарегистрировать заведение там непросто, поэтому 
конкуренция невысокая, считает один из собеседников. 
Никто из крупных ресторанных проектов не воспринима-
ет «Останкино» как площадку для бизнеса, отмечает источ-
ник в «Красном квадрате». Из крупных брендов в телецен-
тре представлено только кафе «Му-му», также есть несколь-
ко независимых точек питания.

«Если раньше столовые были монополистами, то те-
перь с ними конкурируют кулинарии, фаст-кэжуал и даже 
фаст-фуд,— рассуждает руководитель NPD в России Мария 
Ванифатова.— Успех проекта в телецентре будет зависеть 
от качества еды и среднего чека. На обед среди рабочего 
дня люди не готовы тратить много».

В телеиндустрии есть заметный спрос на корпоратив-
ное питание, говорит исполнительный директор сервиса 
Catery Андрей Черепанов. «Узкоспециализированных 
кейтерингов, которые работают только на эту сферу, мало, 
буквально единицы. В целом в этой сфере с корпоратив-
ным питанием дела обстоят пока не очень хорошо: не хва-
тает мест в шаговой доступности, где можно заказать каче-
ственную еду»,— поясняет он. При этом между «Останки-
но» и «Красным квадратом» продолжается судебный кон-
фликт: телецентр требует со студии долги по услугам теле-
производства. Как сообщал „Ъ“ 25 декабря, всего в 2018 го-
ду «Останкино» подало к «Красному квадрату» 11 исков на 
общую сумму 62,74 млн руб. В 2018 году Арбитражный суд 
Москвы зарегистрировал еще шесть исков на 87,5 млн руб. 
«Красный квадрат» арендует в телецентре помещения под 
офисы, студии для съемок и заказывает технические услу-
ги, но «Первый канал» платит ему «все хуже», и долг студии 
перед телецентром, соответственно, растет, объясняли ра-
нее источники „Ъ“.

Анна Афанасьева

«Красный квадрат»  
подкормит телевидение
Компания Аркадия Ротенберга  
вышла на рынок корпоративного питания
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О возможностях для роста на рос-
сийском рынке и развитии собствен-
ной системы доставки „Ъ“ рассказал 
гендиректор Domino’s Pizza Russia 
Гюванч Донмез.

— Насколько рынок пиццерий в Рос-
сии уже насыщен, с кем приходится 
конкурировать?
— Мы смотрим не только на рынок пицце-
рий, мы смотрим в целом на рынок питания 
вне дома. Это быстрорастущий рынок, 
который в основном занимают крупные 
игроки, такие как McDonald’s, Burger King, 
KFC. И они становятся больше и боль-
ше. В отличие от других стран, в России 
практически не развита уличная еда, 
и этот сегмент заняли крупные ресторан-
ные сети. Но я все еще вижу возможности 
для взрывного роста. К тому же рынок до-
ставки еды растет еще быстрее, примерно 
на 13% в год, по данным Euromonitor.
— Как отличается ситуация в Москве 
и на региональных рынках?
— Москва, конечно, задает тренды, но и ре-
гионы также развиваются. Для примера: 
в некоторых наших региональных заведениях 
продажи даже выше, чем в столичных.
— Как вы выбираете локации 
для пиццерий?
— При выборе площадки мы смотрим 
на помещения до 150 кв. м с хорошим 
трафиком, так как до 37% от оборота 
приходится на продажи пиццы навынос. 
В первую очередь мы ориентируемся 
на спальные районы, открываемся вблизи 
супермаркетов. И конечно, мы работа-
ем и на центральных улицах с высоким 
трафиком.

— Вы принципиально не работа-
ете со сторонними агрегаторами 
по  доставке? Почему?
— Агрегаторы в России растут очень 
и очень быстро, и, самое главное, 
они  развивают рынок доставки в целом, 
что  хорошо и для нас. Но они не контр-
олируют весь процесс, только его часть, 
все зависит от скорости ресторана. Если 
ресторан готовит медленно, как бы быстро 
они ни доставляли, ничего не выйдет. 
У нас здесь большое преимущество: 
мы всегда можем организовать быструю 
доставку. Основа нашей концепции — 
гарантия доставки за 30 минут. Поэтому 
мы тщательно просчитываем зону доставки 
каждого отдельного ресторана. У нас есть 
зоны с радиусом только 4 минуты езды 
на машине, есть и с радиусом 18 минут. 
Через 12 минут после заказа наша пицца 
уже покидает двери ресторана, а среднее 
время, которое она проводит в короб-
ке,— 10 минут. Агрессивное открытие 
новых ресторанов и деление зон доставок 

работающих заведений позволяют достичь 
показателя рентабельности 4,8%.
— Способы заказа меняются?
— Четыре года назад доля интернет-про-
даж Domino’s равнялась нулю, сегодня это 
наш основной канал, около 80% заказов 
на доставку поступают через наш сайт или 
мобильные приложения. Недавно мы запу-
стили новую платформу, потому что из-за 
роста — а мы выросли в 30 раз по объему 
заказов, совершаемых в день, за четыре 
года — наша инфраструктура очень быстро 
устарела и нам понадобилось заводить 
собственную IT-команду специалистов. 
Даже при продаже пиццы навынос до 20% 
заказов в некоторых ресторанах поступают 
в режиме онлайн.
— Какие риски существуют в разви-
тии сети пиццерий в России?
— Самое главное для бизнеса, связанного 
с едой,— это соблюдение санитарных 
норм и стандартов. Даже если у сети есть 
один ресторан, который не следует этим 
правилам, нарушает процесс приготовле-
ния пиццы,— это проблема. Достаточно 
одного инцидента, связанного с качеством 
или гигиеной, чтобы навредить всей сети. 
Мы живем в мире социальных сетей, где 
такая ситуация может стать резонансной 
и повлечь за собой невероятные проблемы. 
У нас очень строгий контроль за всеми 
заведениями — раз в месяц мы проводим 
санитарные проверки, иногда инспекторы 
посещают рестораны незапланированно. 
Если заведение не проходит проверку, 
его временно закрывают или отправляют 
управляющих на специальные занятия.

Беседовал  
Никита Щуренков
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первые лица

— Планирует ли правительство в этом го-
ду индексировать тариф на транспорти-
ровку газа? Есть ли прогресс по обсужде-
нию подходов к его оценке?
— Прогресс есть, существенный прогресс. 
«Газпром», независимые производители га-
за, федеральные органы власти достигли 
консенсуса относительно того, как опреде-
лять операционные расходы на содержание 
магистральных газопроводов. Что пока не 
решено — это в какой степени относить в 
транспортный тариф капитальные затраты. 
Споров много. Поэтому ждем внесения из-
менений в закон «О естественных монопо-
лиях», которые должны упорядочить подхо-
ды к формированию инвестиционных про-
грамм. Логика простая: если правительство, 
публично обсудив и одобрив инвестпрог-
рамму, решило, что соответствующей трубо-
проводной системе требуются определен-
ные капитальные затраты, значит, эти затра-
ты должны закладываться в тариф.
— Новый механизм инвестконтрактов 
СПИК 2.0 полностью согласован в прави-
тельстве. Есть ли в новом механизме ог-
раничения по участию отраслей? Напри-
мер, вы говорили про возможное закры-
тие механизма для автопрома.
— СПИК 2.0 будет распространяться на все 
отрасли обрабатывающей промышленно-
сти, в том числе на автопром. Что касается 
будущих участников специальных инвести-
ционных контрактов второй волны — это бу-
дут инвесторы, которые возьмут на себя обя-
зательства по внедрению серийного произ-
водства на основе новых технологий, кри-
тичных с точки зрения технологической без-
опасности, импортозамещения и обеспече-
ния конкурентоспособности производимой 
продукции.

Перечень технологий будет утверждать-
ся правительством. Он будет «живым». Но 
на старте важно определить, какие техноло-
гии нужны стране. Мы пропустим список 
через квалифицированных экспертов, обсу-
дим с компаниями, в том числе с нефтяни-
ками, с энергетиками — теми, кто является 
потребителями.

Важно, что СПИК 2.0 будет самым префе-
ренциальным режимом для бизнеса: ника-
кие ни действующие, ни будущие механиз-
мы поддержки бизнеса, которые мы можем 
изобретать, не смогут предоставить боль-
ший объем преференций.

— Газовые турбины большой мощности 
могут попасть в этот перечень по 
СПИК 2.0? Если, например, Siemens или 
GE полностью локализуют производство 
в России с передачей лицензии, они мо-
гут претендовать на СПИК 2.0?
— Наверняка. Потому что у нас не произво-
дят эти изделия. Претендовать на участие в 
СПИК 2.0 смогут все компании, при усло-
вии, что технологии должны быть локализо-
ваны и эта локализация юридически закре-
плена на территории РФ. Мы уже научены 
горьким опытом — то, что творится сегодня 
в мировой экономике, различного рода ог-
раничения и протекционистские меры раз-
личных государств заставляют нас задумы-
ваться о том, чтобы себя обезопасить. Поэто-
му локализация технологий в РФ и есть клю-
чевая задача СПИК 2.0. Она призвана обеспе-
чить технологическую безопасность страны.
— Вы собираетесь заключить существую-
щий СПИК на прежних условиях с клю-
чевыми игроками в автопроме, хотя ра-
нее критиковали этот режим. Почему 
было принято такое решение?
— Так исторически сложилось. Многие авто-
производители заключили специальные 
инвестиционные контракты до середины 
2018 года. Потом на горизонте появилось по-
вышение на 2% НДС. И тогда те, кто не хотел 
заключать этот контракт из-за в принципе 
правильных требований Минпромторга по 
локализации, обоснованно заявили о нерав-
ных, неконкурентных условиях деятельнос-
ти на рынке. Поэтому и было принято реше-
ние дать возможность автоконцернам, инве-
стировавшим в Россию значительные сред-
ства — в сумме более 100 млрд руб., по на-
шим оценкам,— заключить СПИК на тех же 
условиях, что и первая волна производите-
лей. Чтобы нивелировать нарождающуюся 
«экономическую фрагментацию» отрасли.
— Очевидно, что на государственном 
уровне сейчас два приоритета для про-
мышленности — локализация и экс-
порт. В контексте автопрома, что для вас 
важнее?
— Для нас важнее, конечно, увеличение до-
бавленной стоимости, которая остается в 
России. Поэтому локализация производств 
— это вопрос номер один. Добавленная сто-
имость учитывает, в том числе, востребован-
ность соответствующей продукции на рын-
ках не только сегодня, но и в обозримой пер-
спективе. Это и есть конкурентоспособность 
продукции, а значит, прочная основа для 
успешного экспорта такой продукции.
— Сейчас Ford пересматривает страте-
гию. У них три завода в РФ, и компания с 
высокой вероятностью не успеет подпи-
сать СПИК в установленные вами сроки. 
Можете ли вы продлить сроки для них?
— Ford на СПИК не претендует. Ford имеет 
проблемы со сбытом продукции и принял 

решение не продолжать самостоятельный 
бизнес в России. Они сосредоточатся на раз-
витии в сегменте легких коммерческих ав-
томобилей, где у них уже есть успешный и 
высоколокализованный продукт — Ford 
Transit. А управлять этим бизнесом будет их 
российский партнер — группа «Соллерс», ко-
торая получит контрольный пакет в СП Ford 
Sollers в результате его реструктуризации. 
Мы сейчас обсуждаем с «Соллерс» заключе-
ние СПИК по производству Ford Transit на 
базе автозавода в Елабуге и по его дальней-
шей локализации в России, думаю, что та-
кой СПИК может быть заключен в ближай-
шие два месяца. Поэтому можно сказать, что 
вопрос с дальнейшим присутствием бренда 

Ford на российском рынке решился самым 
экономически эффективным образом.
— Банковские субсидии — основной ин-
струмент поддержки в вашей концеп-
ции поддержки промышленности. Поче-
му вы считаете, что этого будет достаточ-
но? Промышленники хотят прямых бюд-
жетных субсидий.
— Стремление промышленного бизнеса по-
нятно. Цель любого предпринимателя — из-
влечение прибыли любым доступным спо-
собом с минимизацией издержек и рисков. 
Осуждать бизнес в этом стремлении бессмы-
сленно. Прямые бюджетные субсидии дей-
ствительно в наибольшей степени соответ-
ствуют таким устремлениям — для тех, кто 
имеет к ним доступ. Финансируя за счет бюд-
жета любые издержки предприятия, мы так 
или иначе финансируем прибыль. Но у нас 
получателей субсидий на порядки меньше, 
чем налогоплательщиков в той же промыш-
ленности.

Поэтому, перераспределяя через бюджет 
средства всех налогоплательщиков к огра-
ниченному числу получателей, необходимо 
строго следовать принципу «не навреди». Не 
потратить ресурсы без эффекта для общества 
и государства в целом. Не разрушить конку-
рентную среду ведения бизнеса. Средства го-
споддержки могут быть предоставлены либо 
для выравнивания условий ведения бизне-
са, либо тем бизнесам, которые с наиболь-
шим эффектом берутся за решение таких об-
щественно полезных задач, которые не гото-
вы решать их конкуренты.
— Но почему именно банковская субси-
дия?
— Если говорить о нашей промышленности, 
то ее основная проблема сегодня, в сравне-
нии с зарубежными конкурентами,— это до-

ступ к кредитным ресурсам, «длинным и де-
шевым деньгам». Поэтому был предложен 
механизм субсидирования процентных ста-
вок по кредитам. На эти цели до 2024 года бу-
дет направлено 336 млрд руб. По нашим 
оценкам, это позволит привлечь в промыш-
ленность до 7 трлн руб. дополнительных фи-
нансовых ресурсов. Бюджет в принципе че-
рез прямые субсидии не в состоянии предо-
ставить такие ресурсы.

Но доступ к кредитным ресурсам получат 
те, кто возьмет на себя долгосрочные обяза-
тельства не только организовать производст-
во продукции, но и доказать, что она по каче-
ству и надежности пользуется спросом как 

внутри страны, так и на внешних рынках. 
Таким образом, решается и другая задача — 
повышение качества импортозамещения.
— Банки не слишком охотно кредитуют 
обрабатывающую промышленность.
— Еще одним следствием такого способа 
поддержки промышленности будет активи-
зация деятельности банков. У нас с 2017 года 
более чем на 20% упал объем кредитования 
российскими банками обрабатывающей 
промышленности. При отборе проектов, 
претендующих на доступ к льготным креди-
там, власти оценят качество инвестпроек-
тов, и банки получат надежных заемщиков. 
При этом каких-либо ограничений на учас-
тие в программе банков нет, то есть банки бу-
дут конкурировать за предоставление кре-
дитов надежным заемщикам.

Наконец, есть правила международной 
торговли, согласно которым за счет бюджет-
ных денег, за счет налогоплательщиков мы 
не можем искусственно ставить промыш-
ленников в преимущественное положение 
по сравнению с их мировыми конкурента-
ми. Здесь механизм банковской субсидии 
был предложением именно бизнеса, чтобы 
он соответствовал всем требованиям Все-
мирной торговой организации.
— Сейчас условия получения банков-
ской субсидии предполагают обещание 
увеличить экспорт. Что будет, если ком-
пания не выполнит это условие?
— Принятый механизм достаточно либе-
ральный. Исходно, когда в рамках нового 
механизма поддержки конкурентоспособ-
ности речь шла о прямых субсидиях для 
предприятий, предполагалось брать с ком-
паний обязательства по объему реализации 
продукции на внутреннем и внешнем рын-
ках. Наличие внешнего рынка было обяза-
тельным только в качестве маркера конку-
рентоспособности продукции. Если компа-
ния не выполнила обязательства по этим 
объемам, нужно было вернуть всю получен-
ную субсидию.

Сегодня ответственность за неисполне-
ние обязательств заключается только в од-
ном — ты прекращаешь получать субсиди-
рование процентной ставки и остаешься 
один на один с банком, с теми рыночными 
процентами, которые предусмотрены соот-
ветствующим кредитным соглашением.

Риски наступления такой ответственно-
сти минимизируются еще во время получе-
ния кредита: банки проверяют финансовую 
модель и состоятельность проекта на предмет 
возвратности кредита. Таким образом, меха-
низм защищает и предприятие, и банки.
— Вы приняли решение, что тарифы на 
электроэнергию для населения расти 
не будут. Не нужно ли тогда больше 
сдерживать рост тарифа сетей для сни-
жения объемов перекрестного субсиди-
рования?

— Прежде всего необходимо отметить, что 
тарифы на электроэнергию для населения 
растут, но ограниченными темпами. Вместе 
с тем, конечно же, мы должны повышать эф-
фективность электросетевого хозяйства, со-
кращать потери и непроизводственные из-
держки, избавляться от непрофильных акти-
вов. Несмотря на то что в последние годы 
сделано достаточно много, потенциал для 
повышения эффективности есть. Большие 
надежды на цифровизацию. Этим будем за-
ниматься.

Но с другой стороны, есть вопросы, требу-
ющие системного решения. Это и совершен-
ствование условий льготного, далеко не 

всегда обоснованного, технологического 
присоединения, введение дифференциа-
ции тарифов ФСК и оплаты неиспользуемой 
мощности. Дело в том, что получателями раз-
личного рода преференций является отно-
сительно узкий круг лиц. Но для обеспече-
ния таких преференций сетевыми организа-
циями требуются миллиарды. Это оказывает 
существенное давление на тарифы для всех 
других потребителей.
— Меры, которые вы назвали, какой со-
вокупный эффект дадут для снижения 
перекрестного субсидирования?
— В целом это позволит примерно на 100 мл-
рд руб. снизить давление на тариф. Вообще 
эффект от названных мер заключается ско-
рее не в снижении объема перекрестного 
субсидирования населения, а в более спра-
ведливом его распределении между всеми 
потребителями.

— Как вы оцениваете общий объем пере-
крестного субсидирования?
— Сегодня более 300 млрд руб.
— Вы ставите цель полного ухода от пере-
крестного субсидирования?
— К этому надо стремиться, но не думаю, что 
мы ликвидируем перекрестное субсидиро-
вание как явление при нашей жизни. Это 
плохо с точки зрения деятельности всех эко-
номических агентов в условиях рыночных 
отношений. Каждая услуга, каждый товар 
должен быть оплачен всеми по полной стои-
мости. Но боюсь, что политически в ближай-
шее время эти стереотипы в полном объеме 
или даже в значительной части преодолеть 
не удастся.
— По итогам первого отбора по модер-
низации вы планируете пересматри-
вать еще какие-то параметры, кроме 
возможного снижения доходности ген-
компаний?
— Никакие другие параметры пересматри-
вать не планируется. Все другие параметры 
мы проговорили и договорились, что доход-
ность будет зависеть от конкуренции на 
предстоящих конкурсах.
— Банки и ритейлеры последнее время 
много спорят о ставках за эквайринг. Бу-
дет ли правительство вмешиваться в 
этот вопрос?
— Все участники спора — представители 
торговли, банков, платежных систем — 
пришли к единому мнению о нецелесоо-
бразности государственного регулирова-
ния в этой сфере. Они оказались в состоя-
нии принципиально договориться о прин-
ципах дифференциации платежа за эквай-
ринг. Договорились о снижении размера 
комиссионного вознаграждения при рас-
четах картами в социально значимых сфе-
рах — аптеках, учреждениях здравоохране-
ния и образования, а также в сегменте 
крупных покупок, таких как автомобили и 
недвижимость. В этих сферах будут приме-
няться пониженные ставки межбанковско-

го вознаграждения. Остается дискуссия от-
носительно аналогичного подхода для 
предприятий малого бизнеса. Но есть слож-
ности в администрировании и технологи-
ческой реализации такого подхода. Сбли-
жение позиций продолжится в рамках ра-
бочего взаимодействия представителей 
торговли и банков.
 — У ритейлеров есть идея создания СРО, 
которая могла бы взять на себя часть ре-
гуляторных функций. Как вы к этому от-
носитесь?
— Создание любых профессиональных объ-
единений, которые коллективно предлага-
ют какие-то меры и принципы регулирова-
ния взаимоотношений между партнерами, 
приветствуется. Но отказываться от государ-
ственного регулирования в пользу них рис-
кованно: возникает опасность монополиза-
ции этой государственной функции узкой 
группой лиц.

Вот в последний раз, когда мы встреча-
лись с крупными сетями, поступило пред-
ложение создать саморегулируемую про-
фессиональную организацию в сфере ри-
тейла. Но как выяснилось, у нас разное по-
нимание, что такое саморегулируемая орга-
низация. Согласились, пусть попробуют. Но 
туда должны войти все ритейлеры без 
исключения. При этом органы управления 
должны формироваться в соответствии с за-
коном на демократической основе, чтобы 
они реально представляли весь ритейл, а не 
только четыре крупнейшие компании, ко-
торые будут диктовать условия и своим кон-

курентам, и производителям. У нас сущест-
вует 1,6 млн торговых организаций, из них 
400 тыс.— это юридические лица, осталь-
ные ИП. И как отрегулировать их самоорга-
низацию? В этом весь вопрос.
— Какое решение в итоге принято?
— Если они готовы объединиться, мы гото-
вы оказать содействие. Думаю, что участни-
ки рынка, торговые сети к этому просто не 
готовы. Бизнес готов договариваться сам, 
для этого существует не только Граждан-
ский кодекс, но и множество дополнитель-
ных отраслевых механизмов. В торговле та-
кой механизм — Кодекс добросовестных 
практик, под которым подписываются и 
торговые сети, и их поставщики. Вопрос 
только в том, насколько все участники это-
го сложного рынка готовы этим договорен-
ностям следовать. Но ни в коем случае нель-
зя передавать профессиональному сообще-

ству право регулировать цены, штрафы. 
Оно должно заниматься стандартами пре-
доставления услуг, распространением луч-
ших практик, такими вещами.
— Мы встречаемся накануне Краснояр-
ского экономического форума, оргкоми-
тет которого вы недавно возглавили. 
Удалось ли оживить КЭФ?
— Вряд ли следует говорить о необходимо-
сти оживления форума. Форум жив. За пят-
надцать лет своего существования он удер-
жался в ряду ключевых деловых мероприя-
тий страны. Что касается содержательного 
наполнения, то его ключевой темой стала 
национальная конкурентоспособность.
 — Почему вы считаете, что повысить 
конкурентоспособность в нынешней си-
туации реально, учитывая, что в преды-
дущие годы — при других ценах на нефть 
и отсутствии санкций — это не удалось?
— Трудно согласиться, что в предыдущие 
годы в этом плане нам ничего не удалось. 
По оценкам Всемирного экономического 
форума, Россия в глобальной конкуренто-
способности с 2010 года переместилась с 
63-го на 43-е место. В рейтинге Doing 
Business, оценивающем качество деловой 
среды, Россия также поднялась со 120-го на 
31-е место. И основная позитивная динами-
ка приходится как раз на период с 2014 го-
да. Реально ли дальнейшее движение впе-
ред по этой траектории? Практика работы 
последних лет наглядно показывает, что 
дорогу осилит идущий. Несмотря ни на ка-
кие ограничения. Потенциал повышения 
привлекательности нашей страны для рос-
сийских и зарубежных предпринимателей 
далеко не исчерпан.

Интервью взяли  
Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел  
и Анатолий Костырев
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Вопрос с дальнейшим присутствием бренда Ford 
на российском рынке решился  
самым экономически эффективным образом

У нас существует 1,6 млн торговых организаций,  
из них 400 тыс.— это юридические лица,  
остальные ИП. И как отрегулировать 
их самоорганизацию? Вот в этом весь вопрос

К этому надо стремиться, но не думаю,  
что мы ликвидируем перекрестное субсидирование  
как явление при нашей жизни
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Конор Макгрегор повторил трюк с уходом
Самый популярный боец мира объявил о завершении карьеры

Ирландский мастер смешанных едино-
борств (MMA), один из самых популяр-
ных спортсменов мира Конор Макгре-
гор объявил о завершении спортивной 
карьеры. Это решение Макгрегора, 
полгода назад потерпевшего болезнен-
ное поражение от российской супер-
звезды Хабиба Нурмагомедова, было 
воспринято как сенсация и шок: от ир-
ландца ждали участия в ближайшем 
будущем в новых очень дорогих боях. 
Оценивая его поступок, нужно знать, 
что однажды Конор Макгрегор уже 
объявлял об уходе из спорта пример-
но в той же манере, но сразу вернулся, 
увеличив свою рыночную стоимость. 
А еще — что по сравнению с теми вре-
менами положение главного в смешан-
ных единоборствах промоушена — UFC 
— все-таки сильно изменилось, и те-
перь он, имеющий благодаря телевиде-
нию грандиозные и стабильные дохо-
ды, возможно, не так сильно нуждается 
в харизматичном бойце.

амой обсуждаемой спортив-
ной новостью вчерашнего дня с огромным 
отрывом от всех остальных стала новость, 
опубликованная в Twitter ирландским бой-
цом Конором Макгрегором, выступающим в 
смешанных единоборствах. В своем аккаун-
те он оставил запись, в которой проинфор-
мировал о том, что «принял решение уйти из 
спорта», пожелав коллегам удачи.

Почему эта запись мгновенно преврати-
лась в хит, понятно. Мало кто из спортсме-
нов может сравниться с Конором Макгрего-
ром в популярности. Ее можно измерять по-
разному. Можно, например, количеством 
подписчиков в Instagram, которых у Мак-
грегора более 30 млн,— по этому показате-
лю он превосходит многих фронтменов шоу-
бизнеса. Можно — по резонансу от его вы-
ступлений.

В UFC, главном промоушене в смешан-
ных единоборствах, Конор Макгрегор поя-
вился шесть лет назад и быстро превратил-
ся в персонажа, которому в MMA нет рав-
ных по востребованности. Умеющий вир-
туозно хамить оппонентам, «раскручи-
вая» бои, а в октагоне устраивать зрелищ-
ные рубки, ирландец всегда пользовался 
невероятной любовью публики. Востребо-
ванность бойцов проще всего оценивать 
по количеству покупок трансляций их по-
единков, если она ведется в формате pay-
per-view. Так вот, из шести матчей—лиде-

ров «телевизионного» рейтинга MMA всех 
времен Макгрегор, завоевавший титулы в 
двух весовых категориях — полулегкой (до 
66 кг) и легкой (до 70 кг), принял участие 
в четырех. А количество покупок трансля-
ций его последнего боя — в октябре прош-

лого года против россиянина Хабиба Нур-
магомедова — составило рекордные для 
MMA 2,4 млн. Хотя даже такая цифра мерк-
нет на фоне показателей боя, который Мак-
грегор провел против выдающегося аме-
риканского боксера Флойда Мейуэзера в 
августе 2017 года по правилам профессио-
нального бокса, проиграв оппоненту нока-
утом в десятом раунде. Телеканал Showtime 
объявил о том, что право наблюдать за его 
трансляцией приобрели 4,3 млн абонен-

тов. Больше в истории бокса собрал лишь 
матч 2015 года между Флойдом Мейуэзером 
и другой легендой — филиппинцем Мэн-
ни Пакьяо.

Отражение востребованности Конора 
Макгрегора и его заработки, которые также 
были вне досягаемости для остальных бой-
цов MMA. Ему первому в UFC стали платить 
призовые за бой, превышающие $1 млн, а га-
рантированный гонорар ирландца за учас-
тие в заведомо проигрышном матче против 
Флойда Мейуэзера был равен $30 млн, хотя 
сам он утверждал, что с учетом бонусов от об-
щих доходов, сгенерированных поединком, 
получил $140 млн.

При этом о взлете Конора Макгрегора в 
экспертном сообществе было принято рас-
суждать в контексте взлета смешанных еди-

ноборств в целом и конкретно UFC. Про-
моушен, который еще два десятка лет по-
ходил на рискованный стартап, занима-
ющийся продвижением совсем молодого 
спортивного жанра, очень быстро претер-
пел колоссальную трансформацию. Сегод-
ня он является серьезным конкурентом в 
борьбе за зрителя для организаций, контр-
олирующих профессиональный бокс, а на 
его покупку в 2016 году консорциум WME-
IMG потратил $4,025 млрд. И Макгрего-
ра часто называли важнейшим для этой 
трансформации персонажем, привлекав-
шим своей харизмой как фанов, так и ин-
весторов.

Президент UFC Дейна Уайт довольно 
спокойно отреагировал вчера на известие 
об уходе Конора Макгрегора, сказав, что, на 
его взгляд, оно «имеет смысл». Но большин-
ству из тех, кто высказывался по его пово-
ду, в том числе бойцам MMA, оно показа-
лось чрезвычайно неожиданным, и чаще 
всего, характеризуя его, они употребляли 
слово «шок».

Это вполне объяснимо. В жизни Конора 
Макгрегора после боя с Флойдом Мейуэзе-
ром случился ряд неприятных событий. Он 
потерпел болезненное поражение удушаю-
щим приемом от слишком явно превосхо-
дившего его во всех аспектах Хабиба Нурма-
гомедова, а до боя и после него был фигуран-
том неприятных инцидентов. В период «рас-
крутки» поединка Макгрегор попал в поли-
цию из-за нападения на автобус с бойцами 
MMA, среди которых был его будущий про-
тивник, недавно — из-за того, что на отды-

хе во Флориде отнял и разбил чужой мобиль-
ный телефон. А присоединение к массовой 
драке после поединка с Нурмагомедовым 
вылилось для него в шестимесячную дисква-
лификацию и штраф в $50 тыс. Однако в раз-
ного рода скандальные истории Конор Макг-
регор влипал постоянно, и они лишь подни-
мали его рыночную стоимость. Как по факту 
подняло ее и поражение, которое в 2016 го-
ду ирландцу нанес Нейт Диас. А впечатление 
от записи 30-летнего, то есть не достигшего 
еще ветеранского по меркам MMA возраста, 
Конора Макгрегора усилило то обстоятельст-
во, что перед тем, как ее оставить, он был го-
стем на шоу Джимми Фэллона, с удовольст-
вием рассказывая о своих спортивных пла-
нах и перечисляя имена потенциальных со-
перников.

В связи с этим актуальным представляют-
ся указания на то, как три года назад, вскоре 
после осечки в поединке с Нейтом Диасом, 
ирландец точно так же, через Twitter, анон-
сировал завершение карьеры, написав, что 
решил «уйти молодым». Однако буквально 
через пару недель выяснилось, что Конор 
Макгрегор передумал и что матч-реванш с 
Диасом состоится. Причем интерес к нему 
в период «раздумий» Макгрегора, очевидно, 
скакнул вверх.

Однако авторитетный аналитик MMA 
Ник Пит, комментируя вчерашнее заявле-
ние Конора Макгрегора для BBC, призвал 
воздержаться о того, чтобы проводить пря-
мые параллели с ситуацией трехлетней 
давности. Пит полагает, что принципиаль-
на разница в прежнем и нынешнем статусе 
UFC. Если раньше находящемуся в стадии 
развития и зависящему от pay-per-view и 
поступлений от двух-трех супербоев в сезо-
не промоушену действительно был остро 
необходим «локомотив», «магнит интере-
са», то в последнее время его положение 
гораздо устойчивее — по уровню востре-
бованности к Макгрегору приблизился це-
лый ряд бойцов, включая Нурмагомедова, 
а телевизионные доходы стабильны благо-
даря вступившему в действие с января пя-
тилетнему контракту на сумму $1,5 млрд с 
крупнейшим американским телеканалом 
ESPN. «Эффект Макгрегора» уже не так су-
щественен для UFC, и это он может дик-
товать ирландцу условия, если тот вдруг 
опять «передумает».

Алексей Доспехов

Три года назад Конор Макгрегор 
уже объявлял о завершении  
карьеры, но через пару недель  
передумал  ФОТО CHRISTIAN PETERSEN/

ZUFFA LLC/GETTY IMAGES

РЕГЛАМЕНТ

Под горой растет расизм
UEFA прислушался к уханью черногорских болельщиков в адрес англичан

Европейский союз футбольных 
ассоциаций (UEFA) открыл дис-
циплинарное дело в отношении 
Ассоциации футбола Черного-
рии (FSCG) после инцидентов, 
имевших место в состоявшемся 
25 марта матче отборочного ци-
кла чемпионата Европы 2020 го-
да между сборными Черногории 
и Англии в Подгорице. По ходу 
игры черногорские болельщи-
ки неоднократно допускали рас-
истские выходки в отношении 
чернокожих футболистов англи-
чан. Отметим, что, согласно пра-
вилам UEFA, минимальным на-
казанием за такой проступок 
является закрытие одного или 
нескольких секторов на стадио-
не принимающей стороны. В худ-
шем случае черногорской сбор-
ной придется провести одну игру 
вообще без зрителей и запла-
тить штраф. В Англии считают 
такие меры воздействия неэф-
фективными и призывают UEFA 
пересмотреть правила так, чтобы 
за проявления расизма болель-
щиками команды наказывались 
снятием очков.

атч отборочного турнира 
чемпионата Европы 2020 года меж-
ду сборными Черногории и Англии 
привлек внимание, никак не соот-
ветствующее собственно вывеске иг-
ры. Англичане предсказуемо побе-
дили (5:1), и в иной ситуации об этом 
матче забыли бы уже через день-дру-
гой. Однако черногорские болель-
щики, видя, что их футболисты не в 
состоянии что-то противопоставить 
гостям на поле, решили помочь ко-
манде весьма неподходящим спосо-
бом, подвергнув расистским атакам 
чернокожих игроков англичан. В ре-
зультате всякий раз, когда мяча ка-
сались Рахим Стерлинг, Каллум Хад-
сон-Одои или Дэнни Роуз, с трибун 
раздавалось обезьянье уханье. По-

могло это слабо. Больше того, Рахим 
Стерлинг один мяч забил сам (по-
сле гола он показал указательными 
пальцами себе на уши, давая трибу-
нам понять, что все слышал), а еще 

один Гарри Кейн провел с его переда-
чи. Голевым пасом отметился и Кал-
лум Хадсон-Одои.

Отметим, что проявления расиз-
ма в европейском футболе не такая 
уж и редкость. Тот же Хадсон-Одои 
совсем недавно, 14 марта, во время 
матча 1/8 финала Лиги Европы, в ко-
тором «Челси» в гостях со счетом 5:0 
обыграл киевское «Динамо», уже ста-
новился мишенью для расистских 
нападок (на данный момент UEFA 
все еще проверяет поступившую с 

той игры информацию). Но на слу-
чившееся в Черногории английская 
сторона отреагировала очень резко, 
призвав UEFA принять самые жест-
кие меры в отношении FSCG, пред-
ставители которой поначалу пыта-
лись отрицать факты недопустимо-
го поведения болельщиков, но по-
зже заняли более гибкую позицию, 
допустив, что отдельные нарушения 
все-таки были. В FSCG также заявили 
о готовности наказать тех болельщи-
ков, которые принимали непосред-
ственное участие в оскорблении иг-
роков гостей.

«Я знаю, что я слышал, и у меня 
нет никаких сомнений относитель-
но трактовки случившегося»,— за-
явил главный тренер сборной Ан-
глии Гарет Саутгейт. А Рахим Стер-
линг призвал UEFA занять как мож-
но более жесткую позицию и приме-
нить к черногорской стороне чувст-
вительные санкции. «Нельзя допу-
стить, чтобы все свелось к назначе-
нию штрафа. Нужно закрыть стади-
он на следующий матч. Так мы ли-
шим тех их фанов, которые допуска-
ют расистское поведение, того, что 
они любят. И тогда в следующий раз 
они подумают дважды, прежде чем 
так себя вести»,— сказал футболист.

Согласно правилам UEFA (в сою-
зе вчера подтвердили, что дисципли-
нарное дело открыто, но от дальней-
ших комментариев воздержались), 
первый случай проявления расиз-
ма зрителями — а FSCG ранее по рас-
истским статьям не обвинялась — 
грозит принимающей стороне не са-
мым чувствительным наказанием. 
Базовой санкцией является частич-
ное закрытие трибун стадиона на 
следующий домашний матч. Прав-
да, регламент предусматривает воз-
можность назначения дополнитель-
ного наказания в зависимости от об-
стоятельств. В качестве факторов, 
усугубляющих положение черногор-
ской стороны, можно назвать то, что 
зрители зажигали файеры и бросали 
посторонние предметы на поле. Так 

что, учитывая резонанс инцидента, 
UEFA, который должен вынести ре-
шение по делу не позднее 16 мая, 
вполне может и закрыть черногор-
ский стадион на следующий матч.

Однако даже такой шаг, как по-
лагает бывший игрок сборной Анг-
лии Пол Паркер, ничего не изменит. 
«Штрафы, закрытие секторов, стади-
онов — все это не имеет никакого 

смысла,— уверен Паркер.— Больше 
того, так мы наказываем не только 
болельщиков провинившейся сто-
роны, но и фанов гостевых команд, 
которые ничего не сделали. И прихо-
дится констатировать, что UEFA про-
игрывает войну с расизмом. Потому 
что за него нужно не штрафовать, а 
лишать очков. Только это поможет».

Александр Петров

Т Р А В М Ы К Р И Ш Т И А Н У  Р О Н А Л Д У  П Р О П У С Т И Т  Д В Е  Н Е Д Е Л И

Нападающий сборной Португалии и итальянского «Ювентуса» Криштиану Роналду пропустит 
две недели из-за травмы колена. Об этом сообщает Football Italia.

Футболист получил травму в матче отборочного турнира чемпионата Европы 2020 года 
против команды Сербии (1:1), который прошел 25 марта. Роналду получил повреждение 
подколенного сухожилия в середине первого тайма и был заменен на 29-й минуте. «Я не бес-
покоюсь об этой травме. Я знаю свое тело и верю, что через две недели я буду в порядке»,— 
заявил спортсмен.

Роналду может пропустить матчи «Ювентуса» в чемпионате Италии с «Эмполи» (30 мар-
та), «Кальяри» (2 апреля) и «Миланом» (6 апреля). 10 апреля туринский клуб проведет 
первую игру четвертьфинала Лиги чемпионов с «Аяксом». ТАСС

К О Н Т Е К С Т
П А В Е Л  П О Г Р Е Б Н Я К  
С Т О Л К Н У Л С Я  С  У С Л О В Н О С Т Я М И

Комитет по этике Российского футбольного союза (РФС) условно дисквалифицировал 
до конца сезона и оштрафовал на 250 тыс. руб. нападающего екатеринбургского «Урала» 
Павла Погребняка за высказывания о натурализованных футболистах сборной России. 
В интервью «Комсомольской правде» Погребняк заявил, что не понимает вызова в сборную 
натурализованного бразильца Ари, а также назвал смешной ситуацию, когда за националь-
ную команду России выступают темнокожие футболисты.

«Прошло заседание комитета, он обстоятельно обсудил эту проблему. Сам Погребняк 
выступил, объяснил свои слова, члены комитета внимательно отнеслись к заявлению Пав-
ла. КДК решил применить к Погребняку санкцию в виде штрафа в 250 тыс. руб. и условную 
дисквалификацию до конца сезона-2018/19 в турнирах под эгидой РФС. В течение трех 
дней Погребняк может подать апелляцию, после трех дней данное решение вступает 
в силу. Он о таком желании не объявлял»,— сказал председатель комитета по этике  
Семен Андреев. «РИА Новости»

Р Е Г Л А М Е Н Т У К Р А И Н Е Ц  П Я Т И Л Е Т Н Е Й  В Ы Д Е Р Ж К И

Португальское издание Maisfutebol вышло с материалом, в котором утверждается, что сбор-
ной Украины по футболу должны быть засчитаны технические поражения в матчах отбороч-
ного турнира чемпионата Европы 2020 года против команд Португалии (0:0) и Люксембурга 
(2:1). Maisfutebol ссылается на регламент Международной федерации футбола (FIFA), кото-
рый гласит, что натурализация футболиста возможна по двум основаниям: если он (или его 
родители, или их родители) появился на свет на территории страны, за которую решил 
выступать, или если непрерывно прожил в ней не менее пяти лет.

На Украину Жуниор Мораес попал в 2011 году, подписав контракт с донецким «Ме-
таллургом». Вскоре он перебрался в софийский ЦСКА, но затем вернулся в «Металлург», 
из которого в 2015 году перешел в киевское «Динамо». В 2017 году он несколько месяцев 
играл за китайский «Тяньцзинь Цюаньцзянь», но снова вернулся на Украину — в донецкий 
«Шахтер».

Поездка Мораеса в Китай дала Maisfutebol повод утверждать, что Федерация футбола 
Украины (ФФУ) нарушила правила натурализации. По подсчетам португальцев, Мораес 
непрерывно прожил на Украине четыре года и семь месяцев. Однако очевидно, что игроку, 
выступающему на серьезном уровне, нереально вообще не покидать страну: он вынужден бу-
дет ездить как минимум на матчи еврокубков и на сборы, проводящиеся за границей. Так что 
при оценке того, выполнено ли условие о непрерывном проживании на территории страны, 
FIFA ориентируется на национальные законодательства.

«У нас есть четкое убеждение, что процедура соблюдена и все сроки выдержаны,— зая-
вил Football24.ua генсек ФФУ Юрий Записоцкий.— Мораес постоянно проживал на террито-
рии Украины пять лет. Есть закон о гражданстве, который требует 180 дней в году находиться 
на территории Украины, и Налоговый кодекс, который требует 183 дня для определения 
резидентства. У нас нет сомнений, что получение гражданства Украины Мораесом прошло 
в соответствии с действующим украинским законодательством, и нет сомнений в его постоян-
ном пятилетнем проживании на территории Украины». Александр Петров

C
Умеющий виртуозно хамить оппонентам,  
«раскручивая» бои, а в октагоне устраивать  
зрелищные рубки, Макгрегор всегда  
пользовался невероятной любовью публики
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Форвард сборной Англии 
Рахим Стерлинг, забивший 
гол в ворота команды  
Черногории, дал понять 
трибунам, что расистские 
оскорбления в свой адрес 
он услышал   
ФОТО GETTY IMAGES
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